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«Сухой» счёт
План выпуска двигателей для SSJ 100 и МС-21 сократили в 1,5 раза

Владимир Гаврилов

М инпромторг сократил количе-
ство моторов для перспективных 

SSJ 100, МС-21 и Ту-214, которые выпустят 
в РФ до 2026 года, узнали «Известия». 
Производственные планы сдвинулись 
вправо, и авиапроизводители получат 
только 128 силовых установок вместо 
192 запланированных в программе раз-
вития отрасли до 2030-го. Вместе с этим 
может быть скорректирован и план вы-
пуска самолётов. Как говорят источники 
в госструктурах, не исключены после-
дующие актуализации — из-за того, что 
ожидания рынка оказываются скромнее 
заложенных в программе параметров.

Минпромторг РФ скорректиро-
вал объёмы и сроки поставок отече-
ственных авиационных двигателей 
на 2025–2026 годы, об этом говорится 
в пояснительной записке к проекту по-

становления правительства, который 
подготовило ведомство.

До ноября 2024 года Объединён-
ная двигателестроительная корпора-
ция (ОДК) передала заказчикам только 
два мотора ПД-14, хотя в октябре 2023-
го генеральный конструктор «ОДК-
Авиадвигатели» Александр Иноземцев 
докладывал Владимиру Путину о на-
мерении выпустить в этом году 12 си-
ловых установок ПД-14, а в 2025-м — 24. 
Планы на 2025 год сократились до семи 
единиц.

По информации из пояснитель-
ной записки, в следующие два года 
планируется собрать 128 авиацион-
ных двигателей: в 2025-м — 24 шту-
ки (шесть ПД-8, семь ПД-14 и 11 ПС-
90) и в 2026-м — 104 единицы (44 ПД-8, 
28 ПД-14 и 32 ПС-90). При этом серти-
фикация ПД-8 ещё не за-
вершена.
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Дела и производство
Путин заявил о полном восстановлении экономики — на инвестфоруме «Россия зовёт!» президент 
рассказал о структурном изменении этой сферы и шансах западного бизнеса вернуться

Алёна Нефёдова, Ольга Анасьева, 
Мария Колобова

Российская экономика полностью 
восстановилась после сложно-

го периода и уже показала структур-
ные изменения: ВВП за десять месяцев 
2024-го вырос на 4,1%, а безработи-
ца достигла рекордно низких 2,3%. 
Об этом Владимир Путин заявил 4 де-
кабря во время пленарного заседания 
инвестиционного форума ВТБ «Россия 
зовёт!». Эксперты объясняют это пе-
реориентацией на производство вну-
три страны после ухода западных ком-
паний. Несмотря на то что некоторые 
государства проявили себя как нена-
дёжные партнёры, Россия не будет 
препятствовать возвращению их биз-
неса на наш рынок, но на специаль-
ные условия им рассчитывать не стоит, 
подчеркнул Путин. Сейчас среди глав-
ных целей РФ — развитие партнёрства 
с дружественными странами и борьба 
с инфляцией, которая, по оценкам пре-
зидента, «находится на достаточно вы-
соком уровне».

Сотни представителей государ-
ственных структур, руководителей 
российских и международных компа-
ний и инвесторов 4 декабря приехали 
в столичный Центр международной 
торговли, где стартовал XV инвести-
ционный форум ВТБ «Россия зовёт!». 
Основная тема в этом году — «Будущее 
капитала и капитал будущего». Тра-
диционно в течение двух дней здесь 
будут обсуждать ключевые макроэ-
кономические тренды, укрепление 
финансового суверенитета страны 
и поиск новых возможно-
стей партнёрства.

Доходные условия
Поступления в бюджет от НДФЛ рекордно выросли

Ольга Анасьева, Мария Строителева

П оступления в консолидированные 
бюджеты российских регионов 

от налога на доходы физлиц (НДФЛ) 
за десять месяцев 2024 года увеличи-
лись на треть и превысили 6 трлн ру-
блей. Это рекордный прирост за всё 
время ведения ежемесячной статисти-
ки, выяснили «Известия». Опережаю-
щие темпы показали и перечисления 
так называемого налога на богатых, 
который платят по ставке 15%. Основ-
ная причина тенденции заключается 
в ускоренном росте зарплат. Чем выше 
поступления от физлиц, тем устойчи-
вее бюджет. Что поменяется в 2025-м 
после налоговой донастройки и вве-
дения пятиступенчатой шкалы НДФЛ — 
в материале «Известий».

В России активно растут поступле-
ния в казну от НДФЛ. За январь–ок-
тябрь доходы консолидированных 
бюджетов субъектов от них (туда по-
ступает основная часть сбора по став-
ке 13%) выросли до 6,1 трлн рублей — 
это на 27% выше аналогичного периода 
прошлого года, следует из статистики 
ФНС («Известия» её изучили).

Такой прирост поступлений на-
лога на доходы физлиц оказался са-
мым большим за 12 лет — за всё вре-
мя ведения ежемесячной статистики. 
До 2012-го она подсчитывалась еже-
годно. «Известия» направили запрос 
в налоговую службу.

Помимо этого быстро растут и по-
ступления от НДФЛ в федеральный 

бюджет — в частности, туда идут 
перечисления по так называемому 
налогу на богатых (составляет 15%, 
в регионы из них идёт 13%, а превы-
шение — в общую казну), его перечис-
ляют те, кто зарабатывает больше 
5 млн рублей в год. За десять меся-
цев 2024-го поступления по этой ста-
тье выросли до 146 млрд, сообщили 
«Известиям» в Минфине.

Общие же доходы федерального 
бюджета от налога на доходы физ-
лиц увеличились в полтора раза, 
до 186 млрд рублей, следует из ста-
тистики ФНС. В них входит также, на-
пример, налог на вклады, а также сбор 
с нерезидентов — они платят с ди-
видендов от российских компаний, 
сюда же перечисляется налог от дохо-
дов с крупных выигрышей (35%).

Основная причина увеличения по-
ступлений по НДФЛ в бюджеты раз-
ных уровней — это в первую очередь 
рост доходов граждан. В условиях де-
фицита кадров и одновременно ре-
кордно низкой безработицы в 2,3% 
компаниям приходится повышать 
зарплату сотрудникам, чтобы удер-
жать их, пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Жалованье поднимается ещё и по-
тому, что экономика в целом разви-
вается и растёт ускоренными тем-
пами — как заявил Владимир Путин 
4 декабря на форуме «Россия зовёт!», 
за десять месяцев ВВП увеличился 
на 4,1%.

В результате номинальные зарпла-
ты выросли на 18% год к году, а ре-
альные (с учётом инфляции) — на 9%, 
следует из наиболее оперативных 
данных Минэка по итогам 
января–сентября 2024-го.

Учебным курсом
ВМФ начал готовить операторов безэкипажных катеров

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Владимир Матвеев

В оенно-морской флот РФ начал го-
товить операторов безэкипажных 

катеров (БЭК). При разработке курса 
учитывался опыт применения БЭКов 
в ходе специальной военной опера-
ции. Эксперты отмечают: безэкипаж-
ные катера в будущем будут играть за-
метную роль, и кадры для управления 
этими беспилотниками надо готовить 
уже сейчас.

В программу боевой подготовки 
личного состава ВМФ России вошёл 
новый учебный курс по подготовке 
операторов безэкипажных катеров. 
Он состоит из теоретических и прак-
тических занятий. Причём часть меро-
приятий будет проводиться в тёмное 
время суток, рассказали источники 
«Известий» в Минобороны РФ.

Собеседники издания отметили: 
сейчас в вооружённых силах на ос-
новании опыта, полученного в ходе 
СВО, активно актуализируют суще-

ствующие и разрабатывают новые 
программы подготовки военнослу-
жащих — курс обучения операторов 
БЭКов один из них.

Оператор БЭКа — это как командир 
корабля, правда, он управляет плав-
средством без экипажа, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Васи-
лий Дандыкин.

— Он должен уметь маневрировать, 
уходить от врага — у безэкипажных 
катеров есть свои нюансы 
в наведении, — уточнил он. 
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«Инфляция — это как высокая 
температура у человека, 
признак болезни»
ЦБ допускает возможность дальнейшего  
повышения ключевой ставки
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Служба в доставке
На передовой испытан грузовой дрон для переброски боеприпасов и провизии

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В зоне спецоперации испытан новый 
грузовой дрон. Он может переме-

щать до 20 кг полезной нагрузки и слу-
жит для переброски по воздуху боепри-
пасов, провизии и иных необходимых 
запасов. С помощью новой машины 
уже снабжают российские подразде-
ления на одном из направлений в зоне 
СВО. Эксперты отмечают: роботизиро-
ванная доставка сейчас особо актуаль-
на — она помогает сохранить жизни на-
ших бойцов.

Новый БПЛА — это квадрокоптер 
с двумя видами рам для грузов разных 
габаритов. Дрон достаточно скорост-
ной — может разгоняться до 60–70 км/ч 
с нагрузкой. Грузоподъёмность — 20 кг. 
При необходимости коптер можно ис-
пользовать и для сброса боеприпасов 

— мощность его моторов позволит под-
нять в воздух и доставить до цели две 
противотанковые мины ТМ-62.

Украинский агродрон «Баба Яга», 
приспособленный противником для 
подобных действий, гораздо тихоход-
нее — с грузом его скорость не превы-
шает 40 км/ч.

— БПЛА в зоне проведения спецопе-
рации уже используется для снабже-
ния передовых позиций водой, едой, 
боекомплектом и другими грузами, — 
рассказал «Известиям» представитель 
компании — производителя грузовых 
дронов ООО «Хранители». — «Зелёнка» 
(листва. — «Известия») закончилась, по-
этому сейчас работа бойцов, занимаю-
щихся снабжением, сильно затруднена. 
Наша машина сейчас особо востребо-
вана.

Дальность действия нового квадро-
коптера — до 10 км, отмечают произво-
дители.

— Она ограничена радиотрактом — 
на большем расстоянии велик шанс 
потерять управление дроном, — объяс-
няют они. — Это очень хороший показа-
тель. У таких заводских аппаратов, как 
DJI Inspire, над которыми работали мно-
го конструкторов, дальность около 5 км.

Радиоканал беспилотного аппарата 
имеет высокую помехозащищённость.

— Мы можем использовать по жела-
нию заказчика любой сегмент частот 
и мощностей, которые в настоящее вре-

мя употребляются, — отметили в ком-
пании-производителе.

При изготовлении дрона применя-
ются в основном отечественные ком-
плектующие.

— Мы минимально зависим от санк-
ций, — рассказал представитель ком-
пании. — Заграничные компоненты, ко-
торые мы используем, под наложенные 
на нашу страну экономические ограни-
чения не подпадают.

Вопросы бесперебойного снабже-
ния подразделений, стоящих на самой 
первой линии, то есть в окопах, рас-
положенных непосредственно перед 

противником, имеют большое значе-
ние, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин.

— Сейчас на передовой с обеих сторон 
действует большое количество дронов, 
которые стараются нанести максималь-
ный ущерб и отрезать простых солдат 
от тыла, затруднить подход техники, — 
отметил он. — Над передком висят дро-
ны-разведчики, готовые вызвать огонь 
артиллерии и миномётов в любой мо-
мент, рыскают дроны-камикадзе и ква-
дрокоптеры со сбросами. Причём они 
действуют в любое время суток. Тепло-
визоры позволяют находить не только 
технику, что проще из-за её размеров 
и тепловых характеристик, но и груп-
пы или даже одиночных бойцов. В итоге 
зона в несколько километров от линии 
фронта максимально опасна. Атакуют 
даже бойцов-одиночек.

Доставка воды, минимального коли-
чества еды и боеприпасов в окоп на пе-
редовой может превратиться в мини-
операцию, сопряжённую с большим 
риском для жизни бойцов, отметил 
эксперт.

— В этой ситуации важно наладить 
роботизированную доставку, — отме-
тил Юрий Лямин. — Конечно, в ходе неё 
будет теряться какое-то количество 
техники, но это «железо», а не люди.

Уже есть наземные роботы-достав-
щики на гусеничных или колёсных 
платформах, отметил эксперт.

— Но грузовые БПЛА, по-моему, более 
эффективны, — считает Юрий Лямин. — 
Они быстрее хотя бы потому, что могут 
лететь напрямую из точки А в точку Б 
и не зависят от состояния дорог, релье-
фа, непроходимых завалов в городской 
застройке, которые надо преодолевать 
или объезжать.

Юрий Лямин считает, что мощные 
грузовые БПЛА, с помощью которых 
можно наладить бесперебойное снаб-
жение, помогут сохранить жизни бой-
цов.

— Достаточно большая грузоподъём-
ность 20 кг — это хорошо, — полагает он. 

— Сейчас «мавиками» возят на передо-
вую буквально по одной бутылке воды 
за раз, больше они не поднимут. Но та-
кими перевозками много не решишь, 
а вероятность потерять дорогие дро-
ны велика, так как они постоянно на-
ходятся в зоне противодействия бес-
пилотникам.

Сейчас в России разрабатывает-
ся большое количество дронов, в том 
числе грузовых. В частности, ранее 
«Известия» писали о БПЛА «Мотылёк», 
способном нести до 300 кг полезной на-
грузки. Это квадрокоптер, оснащённый 
четырьмя 60-киловаттными двигателя-
ми, которые способны поднять в воздух 
аппарат взлётной массой до 600 кг. Кор-
пус дрона выполнен из алюминия. Кро-
ме того, разрабатывается новая систе-
ма управления двигателями аппарата. 
Сейчас для управления используются 
контроллеры китайского производства, 
однако в ближайшее время они будут 
заменены российским аналогом.

Время и дальность полёта зависят 
от количества установленных батарей. 
По заверениям разработчика, дрон мо-
жет пролететь расстояние до 150 км.

Такой дрон в первую очередь может 
использоваться для обеспечения логи-
стики и снабжения войск на переднем 
крае или в труднодоступных местах. 
Аппарат может сесть на небольшую не-
подготовленную площадку, где его бы-
стро разгрузят, и улететь. БПЛА также 
можно использовать для сброса мощ-
ных боеприпасов при отсутствии про-
тиводействия серьёзной системы ПВО 
или в ночных условиях — эта особен-
ность делает машину максимально уни-
версальной.

Новости  

Учебным курсом

A — Первым начал их исполь-
зовать противник. Конеч-

но, не без помощи западных спонсо-
ров. Назвали устройства по-украински, 
но, по сути, эти БЭКи — разработки Ве-
ликобритании и США. И нервы они нам 
потрепали, особенно в первое вре-
мя. В частности, при атаке на Крым-
ский мост. Сейчас мы приноровились 
уничтожать их и с моря — постави-
ли дополнительное оружие на кораб-
ли, и с воздуха с помощью авиации. 
В ходе стратегических учений, кото-
рые мы проводили в этом году на всех 
флотах, кроме Черноморского, были 
поставлены боевые задачи по уничто-
жению морских беспилотников.

Раз БЭКи у нас имеются, значит, 
нужны дроноводы, отметил эксперт. 
В существующих реалиях, по его мне-
нию, проверка итогов их обучения бу-
дет идти в боевых условиях.

— С помощью этих дронов мы можем 
уничтожать портовую инфраструктуру, 
корабли, хотя на Украине их фактиче-
ски не осталось, — отметил он. — БЭКи 
могут выполнять разведывательные 
функции, оснащаться средствами про-
тивовоздушной обороны и ударными 
средствами. Не исключено, что не толь-
ко воздушные дроны у нас определят 
в отдельный род войск, как сказал пре-
зидент, но и на флоте тоже буду созда-
ны отдельные подразделения для БЭ-
Ков. И они будут играть важную роль.

Пока хорошо известно об использо-
вании ВСУ безэкипажных катеров про-
тив нас, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Болтенков.

— О наших информации почти нет, — 
рассказал он «Известиям». — Но БЭКи 
можно использовать не только в зоне 
СВО. Так, их устанавливают на траль-
щики, которые сейчас строятся. А на вы-
ставке «Армия-2024» был представлен 
инженерный вариант БЭКа для разми-
нирования.

Эксперт отметил: сейчас для ударов 
по кораблям противника использовать 
БЭКи нет смысла ввиду отсутствия та-
ковых у Украины.

— Но, возможно, с помощью них 
можно разминировать определённые 
участки морской акватории. ВСУ ещё 
в 2022 году накидали много мин в Чёр-
ном море, — отметил Дмитрий Болтен-
ков.

Также, по его словам, БЭКи могли бы 
стать истребителями надводных мор-
ских дронов противника.

— Задача непростая, но решае-
мая, — отметил он. — Надо опреде-
литься с системой наведения, позво-
ляющей уничтожить скоростную 
цель. Самый простой способ — сделать 
БЭК-камикадзе, который наводится 
на плавсредство противника с помо-
щью видеокартинки. Так, например, ра-
ботают воздушные FPV-дроны.

�� ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ БЭКИ

Сейчас в России тоже разрабатываются 
безэкипажные катера. Ранее «Известия» 
писали, что для испытаний в зоне СВО 
был подготовлен морской дрон, создан-
ный на Кингисеппском машинострои-
тельном заводе.

« ДРОНЫ ДЕЙ-
СТВУЮТ В ЛЮ-
БОЕ ВРЕМЯ 

СУТОК. ТЕПЛОВИЗОРЫ 
ПОЗВОЛЯЮТ НАХОДИТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИКУ, ЧТО 
ПРОЩЕ ИЗ-ЗА ЕЁ РАЗМЕ-
РОВ И ТЕПЛОВЫХ ХАРАК-
ТЕРИСТИК, НО И ГРУППЫ 
ИЛИ ДАЖЕ ОДИНОЧНЫХ 
БОЙЦОВ
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Безэкипажный катер «Оркан» на международном военно-морском салоне 
«Флот-2024»

A Приехали в Москву и сот-
ни иностранных гостей — 

из Китая, Индии, Ирана и стран Аф-
рики. Немалая часть речи главы 
государства как раз была обраще-
на к бизнесу из дружественных госу-
дарств, с которыми РФ будет продол-
жать наращивать партнёрство. Так, 
Путин рассчитывает на подписание 
нового фундаментального договора 
с Ираном во время предстоящего визи-
та президента республики Масуда Пе-
зешкиана в Россию, а также на созда-
ние со странами Африки специального 
фонда для развития сотрудничества.

Представителей государств кол-
лективного Запада, которые тоже 
были на сессии, волновали перспек-
тивы восстановления экономических 
связей с Москвой. Первый вопрос 
Владимиру Путину задал бизнесмен 
из Германии, который интересовался 
возможностью возвращения ушедших 
из РФ компаний после начала СВО. Не-
которые страны действительно проя-
вили себя как ненадёжные партнёры 
в 2022 году, разрушив торговые отно-
шения, производственные и логисти-
ческие цепочки с Россией, заметил 
президент.

— Мы часто слы-
шим и в политиче-
ской сфере, 
и в военной, 
и в экономи-
ческой , ч то 
этими странами была 
поставлена задача на-
нести России стратегическое пораже-
ние, в том числе и на экономическом 
и технологическом направлениях, кар-
динально ослабить промышленность, 
финансы, сферу услуг нашей страны, 
создать на нашем рынке непреодоли-
мый дефицит товаров, дестабилизи-
ровать рынок труда, снизить уровень 
жизни наших граждан. Очевидно, что 
эти планы потерпели крах, пораже-
ние, — заявил Путин.

Глава государства подчеркнул: 
власти РФ не выдавливали западный 
бизнес из страны. Более того, боль-
шинство компаний из США и Европы 
осталось работать на российском рын-
ке: около половины в прежнем режи-
ме, часть передала управление под-
контрольным организациям, но одна 
четверть действительно ушла, отме-
тил он. Препятствовать возвращению 
западных компаний Россия не будет, 
пообещал президент, но и на созда-
ние специальных условий они могут 
не рассчитывать. Просто так вернуть-
ся на свои прежние места ушедшим 
корпорациям теперь будет сложно.

— За два предыдущих года очень 
многие ниши, освободившиеся в ре-
зультате ухода наших европейских 
партнёров, начали занимать и занима-
ют активно компании из других стран. 
И очень быстрыми темпами, такими, 

которых, честно говоря, мы и сами 
не ожидали, идёт так называемое им-
портозамещение российскими брен-
дами, количество которых в разы воз-
растает, — сказал глава государства.

Тем не менее, полагает он, отноше-
ния между РФ и Западом неизбежно 
нормализуются, поскольку обе стороны 
в этом так или иначе заинтересованы.

�� О НИЗКОЙ БЕЗРАБОТИЦЕ 
И УСПЕХАХ В ЦИФРОВИЗАЦИИ

После такого сложного периода рос-
сийская экономика полностью вос-
становилась: развивается техно-
логический, производственный, 
логистический потенциал, укрепля-
ются связи с перспективными партнё-
рами, сказал президент. По его словам, 
отрасль сегодня «обеспечивает каче-
ственные структурные изменения», 
что можно назвать главным результа-
том работы в сфере экономики за по-
следние два-три года.

Эксперты полагают, что структур-
ная перестройка экономики РФ отра-
жается в основном в развитии произ-
водств внутри страны. Так, сегодня 

активно растут объёмы вы-
пускаемой продукции в пе-
рерабатывающих отраслях 

и IT-индустрии благодаря реализации 
программ импортозамещения, считает 
независимый эксперт Андрей Бархота. 
Изменяются производственные про-
цессы, в отдельные сферы внедряется 
ИИ, подчёркивает завкафедрой миро-
вых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Светлана Фрумина.

— До 2014 года российскую экономи-
ческую модель кратко можно было опи-
сать как «нефть и газ в обмен на маши-
ны и потребительские товары», то есть 
фактически экономика страны была сы-
рьевым придатком Запада. Сегодня эко-
номика РФ более изолирована, но это 
имеет и свои плюсы — например, такие, 
что, даже перенаправив потоки экспор-
та углеводородов с Запада на Восток, 
Россия не становится сырьевым при-
датком ни Индии, ни Китая, а развива-
ет собственную обрабатывающую про-
мышленность, которая в этом году, как 
и в 2023-м, станет флагманом роста про-
мышленного производства, — отмети-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Рост экономики позитивно отража-
ется и на бюджетной системе: за ян-
варь–октябрь нынешнего года про-
фицит консолидированного бюджета 
страны и внебюджетных фондов соста-
вил около 2,5 трлн рублей, а ВВП Рос-
сии за этот период вырос на 4,1%, отме-

тил Владимир Путин. Главным образом 
рост сосредоточен в обрабатывающих 
отраслях производства — за десять ме-
сяцев эта отрасль прибавила 8,1%.

— То, что происходит сейчас, логич-
но и закономерно, поэтому стоит ли 
удивляться, что на сегодня опережа-
ющими темпами растёт именно про-
изводство машин и оборудования, 
готовых металлических изделий, ав-
томобилей, а также — и это в первую 

очередь — компьютеров, электронных 
и оптических изделий. Иными слова-
ми, Запад вынудил Россию развивать 
передовые отрасли — и он никак не мог 
ожидать, что это будет происходить та-
кими темпами, — говорит доцент ка-
федры мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Та-
тьяна Белянчикова.

На этом фоне в РФ отмечается ре-
кордно низкий уровень безработицы 

по сравнению со многими западными 
государствами — всего 2,3%, притом 
что во многих странах Европы он со-
ставляет 7% и выше, сказал Путин.

— Молодёжная безработица — это 
проблема в очень многих странах мира. 
У нас тоже такая проблема существует 
или, точнее сказать, уже существовала. 
Здесь уровень безработицы ниже 9%, 
хотя в определённое время и даже со-
всем недавно он зашкаливал за 20–25% 

в некоторых регионах страны, — доба-
вил глава государства.

Кроме того, уровень цифровизации 
финансового сектора в РФ сегодня пре-
вышает общемировой. Так, более 80% 
расчётов за товары и услуги в РФ прово-
дится в безналичной форме, заявил пре-
зидент. Банк России поэтапно внедря-
ет цифровой рубль. Путин анонсировал, 
что расчёты с помощью этой формы де-
нег начнут использоваться в системе 

4,1%
за 10 месяцев 2024 года

вырос ВВПна

Дела и производство
Путин заявил о полном восстановлении экономики
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Залётное задание
Японские ракеты через США могут оказаться на Украине

Анастасия Костина

Я понские ракеты для ЗРК Patriot, ко-
торые Токио передаст Вашингтону, 

в конечном счёте могут попасть на Укра-
ину. Об этом «Известиям» заявили в по-
сольстве РФ в Японии. Там уточнили: 
Москва будет рассматривать это как 
враждебный акт. Новый премьер ази-
атской страны Сигэру Исиба придер-
живается прежнего проамериканского 
курса, хотя после потери большинства 
в парламенте его партии будет сложно 
лоббировать новые инициативы. Кро-
ме того, оппозиция выступает против 
кардинальных изменений в вопросах 
экспорта вооружений. Чем может отве-
тить Россия в случае появления япон-
ских ракет в зоне конфликта и готов ли 
Токио на такую эскалацию — в матери-
але «Известий».

Ситуация на Украине резко обостри-
лась после того, как США, Великобрита-
ния и Франция разрешили Киеву нано-
сить удары их дальнобойным оружием 
по территории России. В Париже, прав-
да, уточнили, что только «в целях само-
обороны», но сути это не меняет. Впол-
не логично было бы ожидать эскалации 
со стороны других западных стран или 
их союзников. Впрочем, пока цепная ре-
акция поставок и санкционированных 
ударов от других государств не запу-
щена. Вполне вероятно, что на это ча-
стично повлияла негативная реакция 
ряда партнёров по НАТО. Так, с крити-
кой выступили лидеры Венгрии, Сло-
вакии и Турции. Германия до сих пор 
так и не решилась передать Киеву свои 
дальнобойные ракеты Taurus. Однако 
риск эскалации со стороны государств, 
поддерживающих Украину, особенно 
в части поставок вооружения, безус-
ловно, остаётся.

В частности, Япония за последнее 
время значительно изменила свою 
пацифистскую позицию. В стране де-
юре действует запрет на поставки ле-
тального вооружения в зону боевых 
действий. Однако с нынешнего года 
она может продавать странам оружие 
и компоненты, произведённые по их ли-
цензиям. Так, в июле 2024-го минобо-
роны одобрило отправку США ракет 
для американских комплексов ПРО 
Patriot PAC-3 — Вашингтону необходимо 

было пополнить истощающиеся запа-
сы из-за многомиллиардных поставок 
Украине. Одним из условий был запрет 
на передачу данного вооружения Киеву 
без санкции Токио. При этом в посоль-
стве РФ в Японии допускают вероят-
ность того, что ракеты всё-таки попа-
дут в зону конфликта.

«Здесь особо не скрывают, что глав-
ная цель этой договорённости — по-
полнить американские арсеналы, со-
кратившиеся в связи с передачей 
вооружений киевскому режиму. Не ис-
ключено, что именно эти боеприпасы 
в конечном счёте попадут на Украину, — 
заявили «Известиям» в диппредстави-
тельстве. — Со своей стороны много-
кратно предупреждали официальные 
японские власти, что любые поставки 
вооружений на Украину — откуда бы 
они ни исходили — рассматриваем как 
откровенно враждебный акт. Подоб-
ные шаги крайне негативно скажутся 
на двусторонних отношениях».

Посол РФ в Токио Николай Ноздрев 
ранее предупреждал, что Москва опе-
ративно и чётко отреагирует в случае 
попадания японских ракет на Украи-
ну. Не исключены, в частности, санк-
ционные меры.

— Япония старается сохранить уча-
стие в энергетических проектах «Са-
халин-1» и «Сахалин-2». Они полагают, 
что это важно для обеспечения дивер-
сификации поставок энергоресурсов. 
В принципе, если эти их инвестиции 
станут инструментом давления, — это 
будет довольно болезненно и будет 
воспринято в самой Японии как суще-
ственная потеря, — пояснил «Извести-
ям» старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Владимир 
Нелидов.

В январе этого года появилась ин-
формация, что Япония собиралась по-
полнить запасы и другого члена НАТО. 
Как писали в The Wall Street Journal, 
страна на основе лицензии должна 
была произвести снаряды для отправки 
в Великобританию. Однако пока о про-
цессе передачи ничего неизвестно.

Учитывая союзнические отноше-
ния Вашингтона и Токио, можно ожи-
дать и более опасного развития собы-
тий для России. США запланировали 
разместить на территории Японии ра-

кеты средней дальности. Однако в То-
кио положительный ответ не давали и, 
как выяснили ранее «Известия», менять 
позицию пока не собираются. Размеще-
ние таких ракет, без сомнения, усилит 
напряжённость в Азиатско-Тихооке-
анском регионе, в котором замешаны 
интересы огромного количества стран. 
Неделю назад замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков заявил, что точка невозврата 
с США по ракетам в Азии ещё не прой-
дена, и призвал Вашингтон и его союз-
ников пересмотреть подходы.

Стоит отметить, что контракт на по-
ставку США лицензированных ракет 
был подписан ещё при бывшем пре-
мьере Японии Фумио Кисиде. При его 
правительстве Токио взял стремитель-
ный курс на сближение с Вашингтоном, 
а также с Сеулом в контексте военно-
го сотрудничества. В конце сентября 
новым премьером был избран Сигэ-
ру Исиба, однако после скорых парла-
ментских выборов, которые он сам же 
и назначил, чтобы заручиться довери-
ем народа, кресло под ним зашаталось. 
Инициативность Исибы сыграла с ним 
злую шутку — в Японии правящий блок 
во главе с Либерально-демократиче-
ской партией (ЛДП) впервые с 2009 года 
потерял большинство.

— Несмотря на то что Исиба традици-
онно характеризуется как «ястреб», сей-
час возможности активизации Японии 
в этом направлении очень ограниченны. 

Исиба находится в чрезвычайно слож-
ной политической ситуации, так как 
ЛДП серьёзно ослабла на прошедших 
выборах в нижнюю палату парламента, 
чтобы протаскивать какие-то решения 
через парламент, — сказал «Известиям» 
Владимир Нелидов.

Кстати, именно это, по сути, и может 
стать гарантией того, что Токио не пой-
дёт на эскалацию в отношении Москвы. 
По словам эксперта, значительная 
часть оппозиции очень насторожен-
но относится к перспективам отмены 
всех ограничений на экспорт воору-
жения и к изменению военной полити-
ки страны в целом. Если же на Украине 
будет доказан факт появления воору-
жения, производимого в Японии, при-
чём без согласия Токио, то Исиба ока-
жется в крайне неприятном положении, 
в которое азиатскую страну поставил 
её стратегический партнёр США на ра-
дость политическим оппонентам ЛДП, 
подчеркнул «Известиям» старший на-
учный сотрудник Центра японских ис-
следований ИКСА РАН Олег Казаков.

Есть ещё одна причина, по которой 
японцы, скорее всего, не будут обо-
стрять ситуацию. Любопытный факт: 
товарооборот между Россией и Япо-
нией растёт, несмотря на риск вторич-
ных санкций из-за США. По итогам ок-
тября объём торговли достиг 107,7 млрд 
иен ($696,5 млн), увеличившись на 6,75% 
в годовом выражении.

— Судя по всему, Япония надеется 
на расширение экономических связей 
с Россией или, во всяком случае, на то, 
что дальше того негатива, который уже 
есть в наших отношениях, дело не пой-
дёт, — отметил Нелидов.

Учитывая относительную инерт-
ность внешней политики Японии, 
по крайней мере до инаугурации До-
нальда Трампа 20 января 2025 года, вряд 
ли стоит ожидать кардинальных изме-
нений. Хотя и с его приходом в Белый 
дом Токио не начнёт принимать ради-
кальных решений. Существуют разные 
сценарии развития ситуации в мире под 
давлением США, но современная Япо-
ния будет придерживаться исключи-
тельно своих национальных интересов, 
считает Казаков.

Пока весьма отдалённой, но в це-
лом возможной перспективой в плане 
дальнейшей милитаризации Японии 
выглядит передача новейших истре-
бителей. По крайней мере смягчение 
экспортных ограничений «на бумаге» 
это позволяет. Речь идёт о разраба-
тываемом с Италией и Великобрита-
нией истребителе-невидимке нового 
поколения. Он должен заменить «ста-
реющий» американский F-2 и европей-
ский Eurofighter Typhoon, используе-
мые в британских и итальянских ВС. 
Поставить новинку на вооружение 
планируется к 2035 году. К слову, не-
давно на саммите G20 премьеры Си-
гэру Исиба, Джорджа Мелони и Кир 
Стармер обсудили возможное расши-
рения участия в проекте. По информа-
ции японских СМИ, интерес проявля-
ет Саудовская Аравия. Подключение 
новых партнёров, возможно, ускорит 
производство, а значит, и потенциаль-
ную передачу новейших истребителей 
третьим странам.

«Считаем, что трёхстороннее со-
трудничество между Японией, Вели-
кобританией и Италией по програм-
ме GCAP станет основой для широкого 
спектра сотрудничества между стра-
нами на десятилетия вперёд, а также 
внесёт значительный вклад в обеспече-
ние мира и стабильности в Индо-Тихоо-
кеанском регионе и Европе в условиях 
всё более сложной обстановки в сфере 
безопасности», — заявили «Известиям» 
в посольстве Японии в РФ.

Прототип изделия — безэкипажный 
гидрографический катер «Визир», кото-
рый впервые был представлен на вы-
ставке «Армия-2023».

Этот БЭК может поражать как мор-
ские цели, так и объекты у уреза воды, 
например береговые базы противника 
или портовые сооружения. В зависимо-
сти от оснащения катер можно исполь-
зовать в качестве доставщика грузов, 
перехватчика вражеских морских дро-
нов или носителя воздушного БПЛА-
разведчика.

Габариты, небольшая осадка и ма-
лозаметность позволяют применять 
их в русле Днепра или на других боль-
ших реках. БЭК может нести боевую 
нагрузку до 600 кг, дальность его при-
менения — до 120 морских миль, ско-
рость — до 45 узлов.

�� БОРЬБА 
С РОБОТИЗИРОВАННЫМИ 
ПЛАТФОРМАМИ

Также «Известия» сообщали, что Во-
енно-морской флот России начал ос-
ваивать новую программу боевой 
подготовки — по противороботовой 
защите. Она предусматривает обуче-
ние экипажей кораблей, а также це-
лых корабельных соединений проти-
водействию безэкипажным катерам 
и беспилотным летательным аппара-
там. В программу входят упражнения 
по стрельбе по надводным и воздуш-
ным малоразмерным целям.

Новый курс предусматривает снача-
ла обучение экипажей отдельных кора-
блей, а затем соединений. Для борьбы 
с новой угрозой экипажи получили до-
полнительное вооружение — крупнока-
либерные пулемёты, противодроновые 
и помповые ружья, приборы ночного 
видения и другое спецоборудование.

Также для ВМФ был разработан 
комплекс активной защиты от безэки-
пажных катеров и подводных дронов, 
об этом ранее сообщали «Известия». 
Это специальное подводное загражде-
ние с установленными на нём заряда-
ми. При приближении морских дронов 
оно дистанционно подрывается, унич-
тожая плавсредства противника. Его 
можно размещать при входе в порты 
или на внешних рейдах — там, где мож-
но ждать атак безэкипажных катеров 
или подводных дронов.

« ПРЕПЯТСТВО-
ВАТЬ ВОЗВРА-
ЩЕНИЮ ЗАПАД-

НЫХ КОМПАНИЙ РОССИЯ 
НЕ БУДЕТ. НО И НА СОЗДА-
НИЕ СПЕЦИАЛЬНЫХ УСЛО-
ВИЙ ОНИ МОГУТ НЕ РАС-
СЧИТЫВАТЬ. ПРОСТО ТАК 
ВЕРНУТЬСЯ НА ПРЕЖНИЕ 
МЕСТА УШЕДШИМ КОРПО-
РАЦИЯМ БУДЕТ СЛОЖНО

«Инфляция — это как высокая температура 
у человека, признак болезни»

С амые важные заявления Набиуллиной, Силуанова и Решетникова 
на главной макроэкономической сессии форума «Россия зовёт!»

Банк России допускает возможность дальнейшего повышения ключевой став-
ки, заявила председатель ЦБ Эльвира Набиуллина на главной макроэкономи-
ческой сессии форума «Россия зовёт!» 4 декабря. «Тормозной путь» до цели 
по инфляции займёт весь 2025-й и затронет 2026-й, предупредила глава регу-
лятора. Однако дальнейшее ограничение доступности кредитов может приве-
сти к сокращению не только инвестиций, но и занятости и выпуска — поэтому 
правительство координирует действия с ЦБ, подчеркнул министр экономи-
ческого развития Максим Решетников. Глава Минфина Антон Силуанов зая-
вил, что его ведомство также подключилось к борьбе с высокой инфляцией.

« Это как высокий пульс у человека  
при беге на длинную дистанцию

Глава Банка России Эльвира Набиуллина подчеркнула, что инфляция в РФ пока 
не начала замедляться — «тормозной путь» до таргета в 4% займёт весь следу-
ющий год и даже частично 2026-й. Рост цен в октябре составил 8,5%. Сейчас 
ключевая на уровне 21% годовых, следующее решение по ставке будет принято 
20 декабря. И Центробанк допускает возможность повышения, но это не пре-
допределено, подчеркнула глава ЦБ: 

«Высокие ставки — не навсегда. А инвестор мыслит всё-таки длинными гори-
зонтами, и для него скорее важны траектория ключевой ставки и долгосрочные 
ставки. Да, они сейчас высокие, в том числе те, что отражены в 10-летних ОФЗ, 
отражают все риски. И, кстати, чем быстрее мы подавим инфляцию, тем быстрее 
мы перейдём к умеренным долгосрочным ставкам... При высокой инфляции эко-
номический рост может быть неустойчивым. Это как высокий пульс у человека 
при беге на длинную дистанцию — короткую можно бежать с высоким пульсом, 
но на длинную дистанцию достаточно тяжело. Как мы иногда говорим: инфля-
ция — это как высокая температура у человека, признак болезни».

« Потенциал роста экономики —  
это не константа

Глава Минэка Максим Решетников, выступая на форуме «Россия зовёт!», обра-
тил внимание, что дальнейшее снижение кредитования приведёт к охлажде-
нию экономики, которое с целями правительства несовместимо. При чрезмер-
ном ограничении кредитов снизится не только объём различных инвестиций, 
но и занятости, конкретизировал министр: 

«Бизнес очень серьёзно относится к тем действиям, которые предпринима-
ет Центральный банк. И на уровне компаний видим, что идёт активный пере-
смотр инвестиционных программ, причём они активно сокращаются. То есть 
бизнес считает, что период высоких ставок в общем — это среднесрочная, это 
не разовая акция, это не пик, который был в 2022 году, поэтому серьёзно со-
кращает инвестиции... Потенциал роста экономики — это не константа, нуж-
но постоянно работать над его увеличением. Правительство занимается этим, 
в том числе улучшением инвестиционного климата, поддержкой инвестиций, 
внедрением новых технологий, регулированием платформенной экономики».

« Бюджет на 2025 год  
достаточно жёсткий

Во время выступления на форуме министр финансов Антон Силуанов заявил, 
что дефицит бюджета в следующем году составит 1% ВВП, что в нынешних ус-
ловиях «дорогого стоит»: 

«Мы понимаем, что ЦБ повышает ставку, борясь с инфляцией. У нас это до-
полнительные расходы. Поэтому для бюджета ставка затратна, но мы понима-
ем, что идём на это, с тем чтобы решить основную задачу, когда потом для всех 
стоимость денег будет снижаться, мы этого тоже ждём. Для бюджета это очень 
важно... Бюджет на 2025 год достаточно жёсткий. Центральный банк борется 
с инфляцией через ставку. Минфин — регулируя объёмы денежного предло-
жения через бюджет, который будет выступать дезинфляционным фактором».

ПРЕСС-СЛУЖБА БАНКА РОССИИ, Павел Волков | «Известия»
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федерального бюдже-
та России со следую-
щего года, а с 1 июля 
2025-го такая возможность долж-
на быть в масштабах всей страны.

�� О ПРИТОКЕ ИНВЕСТИЦИЙ 
И ПОМОЩИ БИЗНЕСУ

Инвестиции в основной капитал рос-
сийского бизнеса увеличиваются тре-

тий год подряд, несмотря на возника-
ющие проблемы, заявил президент. 
В 2022 году прирост инвестиций со-
ставил 6,7%, в 2023-м — 9,8%, а за де-
вять месяцев 2024-го — уже плюс 8,6%. 
В реальном выражении к 2030 году они 

должны подняться на 60% относитель-
но 2020-го. По словам Владимира Пу-
тина, партнёры России по БРИКС уже 
согласились с идеей разработки инве-
стиционной платформы объединения. 
Дружественные РФ страны значи-
тельно нарастили вложения в рос-
сийскую экономику, что обусловле-
но исключительно экономическими 
интересами.

По словам Путина, Россия прак-
тически адаптировалась к оттоку за-
падного капитала из страны как раз 
за счёт роста инвестиций в основ-
ной капитал и работы отечественных 
производителей. На этом фоне он по-
ручил усилить работу по защите прав 
инвесторов и обеспечить необходи-
мую информационную прозрачность 
компаний. Примечательно, что объ-
ём кредитования бизнеса в РФ растёт, 
несмотря на ключевую в 21%, заметил 
президент. Несмотря на завышенные 
ставки, ожидания относительно ак-
тивности по вложениям в РФ сегодня 
умеренные, считает Светлана Фруми-
на. По мнению Натальи Мильчаковой, 
инвестиционный климат в России для 
многих отраслей в целом благоприя-
тен, даже несмотря на высокую клю-
чевую, во многом благодаря програм-
мам поддержки.

�� ОБ ИНФЛЯЦИИ 
И КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ

Значительную часть своего высту-
пления президент посвятил необхо-
димости сдержать инфляцию в Рос-
сии. По его словам, сегодня для этого 
требуются скоординированные дей-
ствия ЦБ и правительства, поскольку 
сейчас она находится «на достаточно 
высоком уровне» — 8,8% в годовом вы-
ражении. Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина, выступая на сессии перед 
пленарным заседанием, подчеркнула: 
инфляция в РФ пока не начала замед-
ляться — «тормозной путь» до таргета 
в 4% займёт весь следующий год и даже 
частично 2026-й. Рост цен в октябре со-
ставил 8,5%.

— Ключевая ставка — это мощный 
инструмент. При остальных факторах, 
большинство из которых были очень 
проинфляционными в этом году — 
от состояния рынка труда до санк-
ций, в этих условиях с помощью став-

к и  у д а л о с ь 
предотвратить 
в х о ж д е н и е 
в инфляцион-
ную спираль, — 
напомнила она.

Напомним, 
что ответом российских банков на ре-
шение ЦБ повысить ключевую стало 
рекордное увеличение доходности 
вкладов. В этом, по мнению главы госу-
дарства, есть плюсы и минусы. С одной 
стороны, ставки по депозитам вырос-

ли. С другой — не все россияне имеют 
вклады в банках.

— На наименее обеспеченных сло-
ях населения лежит нагрузка в связи 
с тем, что цены растут, но, не имея де-
позитов в банках, они дополнительных 
доходов не получают, а таких, навер-
ное, всё же много по сравнению с теми, 
кто имеет счета, — пояснил президент.

Главным ответом на инфляционный 
вызов сегодня президент назвал рост 
предложения товаров и услуг на рын-
ке. Владимир Путин также призвал 
регуляторы использовать инстру-
менты в борьбе с инфляцией «с умом» 
и не допускать перегибов, включая 
риски увеличения разрыва дохода 
граждан и сокращения доходной базы 
регионов России. Центробанк тем вре-
менем допускает возможность повы-
шения ставки, но это не предопреде-
лено, отметила Набиуллина. Сейчас 
ключевая на уровне 21% годовых — 
на последнем заседании в октябре ре-
гулятор поднял её сразу на 2 п.п. Сле-
дующее заседание по ставке пройдёт 
20 декабря.

Заместитель председателя Совфе-
да Николай Журавлёв, комментируя 
«Известиям» в кулуарах форума высту-
пление главы ЦБ, отметил: регулятор 
правильно охлаждает денежное пред-
ложение с помощью ключевой. При 
этом стоит рассмотреть другие ин-
струменты — например, ввести количе-
ственные ограничения на выдачу ссуд. 
Банк России сейчас частично исполь-
зует их для потребительских займов, 
но меру стоит расширить на ипотеку 
и корпоративное кредитование.

Татьяна Белянчикова также пола-
гает, что для повышения инвестици-
онной привлекательности российских 
предприятий реального сектора сле-
дует говорить больше не о снижении 
ключевой ставки, а об обеспечении бо-
лее прозрачной и относительно ста-
бильной нормативно-правовой базы 
и введении льготных режимов нало-
гообложения при инвестициях в клю-
чевые отрасли.

2,3%безработица достигла
рекордно низких
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Модератором XV инвестиционного форума ВТБ «Россия зовёт!» 
был председатель правления банка Андрей Костин
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Леонид Самуна 

С ША при нынешней администрации 
не выступают против расширения 

БРИКС. Вашингтон считает, что все стра-
ны могут сами выбирать группы, к кото-
рым они хотят присоединиться, заявили 
«Известиям» в посольстве Соединённых 
Штатов в Москве. Но подход Белого 
дома может измениться с возвращени-
ем в него Дональда Трампа. Он уже при-
грозил установить пошлину в 100% для 
товаров из государств, входящих в объе-
динение, и закрыть американский рынок 
в случае отказа от доллара и утвержде-
ния собственной валюты для расчётов. 
Может ли избранный президент уже-
сточить американский подход к БРИКС 
и с чем связаны столь резкие заявления 
Трампа — в материале «Известий».

Действующая администрация 
США не выступает против расшире-
ния БРИКС.

— Соединённые Штаты считают, что 
все страны могут выбирать страны 
и группы, с которыми они ассоцииру-
ются, и убеждены в ценности междуна-
родного сотрудничества для продвиже-
ния устойчивого развития, — заявили 
«Известиям» в американском посоль-
стве в Москве. — Соединённые Штаты 
взаимодействуют на двусторонней ос-
нове со многими отдельными странами, 
которые входят в БРИКС.

Несмотря на жёсткий курс в отно-
шении России и государств глобаль-
ного Юга, администрация Джо Байде-
на никак не критиковала расширение 
объединения и не препятствовала ему, 
по крайней мере публично. В частно-
сти, координатор по стратегическим 
коммуникациям в Совете националь-
ной безопасности Белого дома Джон 
Кирби сказал, что Соединённые Шта-
ты не рассматривают группу как некую 
угрозу. Хотя мейнстримные американ-
ские медиа и некоммерческие органи-
зации активно продвигали нарратив 
о том, что Вашингтону нельзя игнори-

ровать те «вызовы», которые создаёт 
БРИКС. Прежде всего давление со сто-
роны СМИ усилилось во время самми-
та объединения в Казани в октябре это-
го года.

И, кажется, именно с приходом До-
нальда Трампа в Белый дом политика 
Вашингтона по отношению к БРИКС 
может измениться. Избранный пре-
зидент, который регулярно критикует 
часть американской прессы за необъ-
ективность, по сути, придерживается 
концепции, согласно которой действия 
объединения могут создать серьёзную 
угрозу для Штатов прежде всего в эко-

номическом плане. Трампа и его коман-
ду прежде всего волнует риск того, что 
страны БРИКС, чья доля в мировом ва-
ловом внутреннем продукте уже пре-
вышает показатель G7, могут снизить 
роль американской валюты в глобаль-
ной финансовой системе.

На этом фоне Трамп на днях зая-
вил, что попытки стран объединения 
отойти от доллара впредь не будут 
оставаться незамеченными. По его 
словам, Вашингтон требует от госу-
дарств обязательства не создавать но-
вую валюту БРИКС или поддерживать 
какую-то другую, чтобы заменить «мо-
гущественный доллар США».

— В противном случае они столкнут-
ся со 100-процентными тарифами и по-
прощаются с продажей товаров в заме-
чательную экономику США. Они могут 
пойти и найти другого лоха! Нет ника-
ких шансов, что БРИКС заменит дол-
лар США в международной торговле, 

а любая страна, которая попытается 
это сделать, должна помахать Америке 
на прощание, — заявил Дональд Трамп.

Уход от доллара — не самоцель стран 
БРИКС, но процесс дедолларизации, ка-
жется, стал необратимым процессом, 
особенно на пространстве группы. И всё 
это связано прежде всего с санкцион-
ной политикой Штатов. «Мы никогда 
не отказывались от доллара! Мы раз-
ве отказывались? Это нам отказали 
в его использовании. И, как у нас гово-
рят, за что боролись, на то и напоролись. 
Напоролись на проблемы самого долла-
ра. Теперь, конечно, надо задумываться, 
что делать дальше. Это всё происходит 
от самоуверенности и чванства, в том 
числе и в сфере экономики», — заявил 
Владимир Путин 4 декабря.

По словам российского лидера, ис-
пользование доллара как мировой ре-
зервной валюты приносит США «неза-
работанные деньги в большом объёме». 
За последние десять лет Штаты получи-
ли $10 трлн «просто так, с неба, за факт 
использования доллара как мировой 
расчётной резервной валюты», сказал 
президент. По его словам, Соединённые 
Штаты при помощи доллара эксплуати-
руют экономики других стран, но сей-
час влияние этой валюты на мировую 
финансовую систему сокращается.

Последовательное развитие БРИКС 
может существенно переформати-
ровать нынешний мировой порядок 
и международные институты, в том 
числе финансовые.

— Группа может стать предтечей 
более адекватного реформирования 
ООН. И может проработать модели, 
которые отражали бы текущую реаль-
ность. Те же МВФ и ВТО перестали нор-
мально функционировать, потому что 
не адаптировались к нынешним вре-
менам. И вот у нас первая проба пера — 
Новый банк развития. Система, кото-
рая основана на долларе, неполноценна 
и даже может угрожать суверенитету 
отдельных стран, — сказала «Извести-

ям» руководитель экспертного совета 
БРИКС Виктория Панова.

В отличие от республиканцев, демо-
краты всегда отличались более пози-
тивным отношением к многосторон-
ним институтам и международным 
организациям, видя их важной частью 
глобального порядка, считает заведу-
ющий лабораторией политической ге-
ографии и современной геополитики 
НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков.

— В то время как Джон Болтон в свою 
бытность представителем США в ООН 
(ещё в 2004 году) откровенно крити-
ковал эту организацию и говорил, что 
смысл ООН — в том, чтобы быть инсти-
туциональным воплощением воли Ва-
шингтона и возглавляемого им меж-
дународного сообщества, демократы, 
напротив, стремились развивать со-
трудничество и в рамках традицион-
ных институтов вроде ООН, и таких 
площадок, как G7 и G20. В этом смысле 
они спокойнее смотрят и на те много-
сторонние институты, которые пред-
ставляют альтернативу возглавляемым 
США форматам, — уточнил эксперт.

По его мнению, демократы также 
считают, что альтернативным вариан-
там нужно противостоять, но делать 
это стоит спокойно, склоняя на свою 
сторону другие страны, развивая 
свои форматы и инициативы, в отли-
чие от республиканцев, которые, судя 
по риторике Трампа, просто хотят всё 
разрушить. Хотя совсем необязательно 
серьёзно воспринимать его высказыва-
ние о БРИКС, поскольку это может быть 
направлено скорее на «внутреннюю ау-
диторию», подытожил он.

Впрочем, стоит отметить, что руко-
водители стран объединения неодно-
кратно подчёркивали: о создании еди-
ной валюты БРИКС говорить пока рано, 
и цели такой нет. Так или иначе, ника-
ких 100-процентных пошлин не будет, 
поскольку такой шаг нанёс бы серьёз-
ный ущерб Соединённым Штатам, го-
ворит доцент департамента политики 
и управления НИУ ВШЭ Михаил Ми-
ронюк.

Соединённые Штаты очень силь-
но зависимы от многих членов БРИКС, 
в особенности от Китая, Индии и Бра-
зилии. Государственный долг США 
недавно обновил свой исторический 
максимум и превысил $36 трлн. Стоит 
напомнить, что Джо Байден ещё в июне 
2023 года приостановил действие ли-
мита госдолга до января 2025-го. В сен-
тябре Китай стал вторым крупнейшим 
держателем госдолга Соединённых 
Штатов — у него $772 млрд. Индия за-
няла 13-ю строчку с $247 млрд, а Брази-
лия — 14-ю с $235 млрд.

— БРИКС — это в некотором смыс-
ле зеркальное отражение «большой 
семёрки», хотя БРИКС+ — это такое 
движение неприсоединения, но уже 
на экономических стероидах (или 
с перспективой приобретения реаль-
ной экономической составляющей). Это 
в первую очередь платформа, на кото-
рой и благодаря которой в разных ре-
жимах участники и партнёры могут ре-
шать значимые для себя проблемы без 
участия «незаменимой нации» и орга-
низаций с её участием. Понравится ли 
такое представителям «незаменимой 
нации»? Ответ очевиден — нет, — счи-
тает Михаил Миронюк.

Мир

Ближайшие премьеры
Кто может заменить Барнье на посту главы кабмина Франции

Иван Дубровин 

Ф ранцузский парламент большин-
ством голосов проголосовал за во-

тум недоверия кабинету премьер-ми-
нистра Мишеля Барнье, вынуждающий 
его и правительство подать в отставку. 
Несмотря на антагонизм, существую-
щий между коалицией левых из «Ново-
го народного фронта» и правым «Нацио-
нальным объединением», последнее всё 
же поддержало вотум недоверия, выне-
сенный социалистами. При этом мало-
вероятно, что и левые, и правые проявят 
столько же единодушия в отношении но-
вого премьер-министра, которого Ма-
крону ещё предстоит выбрать. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты уверены: 
президент постарается использовать 
кризис в свою пользу, выступив в каче-
стве верховного арбитра. О новом вит-
ке политического кризиса во Франции 
и возможных кандидатах на пост главы 
кабинета министров — в материале «Из-
вестий».

4 декабря национальное собрание 
большинством голосов высказалось 
за вотум недоверия правительству 
Мишеля Барнье. Одобрено было имен-
но предложение, вынесенное на голо-
сование левой коалицией из «Нового 
народного фронта». За него проголо-
совал 331 депутат, включая представи-
телей «Национального объединения». 
Таким образом Марин Ле Пен сдержа-
ла своё обещание поддержать левых. 
Мишель Барнье стал вторым премьер-

министром в истории Пятой республи-
ки, которому вынесли вотум недоверия, 
вынудив его уйти в отставку. В 1962-
м такая же судьба постигла Жоржа 
Помпиду. Обращение президента Эм-
мануэля Макрона к нации ожидается 
5 декабря в 22.00 мск.

Напомним, что поводом выразить не-
доверие премьер-министру и его прави-
тельству стала попытка Мишеля Барнье 
утвердить бюджет социального страхо-
вания в обход парламента, воспользо-
вавшись для этого статьёй 49.3 консти-
туции. Пойти на эту крайнюю меру его 
вынудил отказ оппозиции согласовать 

ряд статей бюджета. При этом Барнье 
не мог не осознавать рисков, посколь-
ку в случае использования статьи 49.3 
конституция даёт парламентариям пра-
во ограничить произвол главы прави-
тельства путём вынесения ему вотума 
недоверия.

Выступая 4 декабря в парламенте, 
лидер правых Марин Ле Пен раскрити-
ковала сторонников Мишеля Барнье 
за «непримиримость, сектантство и дог-
матизм», которые помешали ему пойти 
на уступки оппозиции. «Худшей поли-
тикой было бы не подвергать цензуре 
такой бюджет и такое правительство... 

Не за горами время великих перемен», — 
заявила она, призвав Эммануэля Макро-
на уйти в отставку. Политик при этом 
подчеркнула, что её партия вынужде-
на в данной ситуации поддержать край-
не левых, идеи которых разрушительны 
для единства, безопасности и процве-
тания страны.

Впрочем, и Барнье, и Макрон 
до последнего надеялись на разногла-
сия в стане оппозиции. Например, Эли-
забет Борн, занимавшая пост главы 
кабинета министров с мая 2022-го по ян-
варь 2024 года, использовала статью 
49.3 более 20 раз, и никогда оппозиции 
не удавалось выступить единым фрон-
том и проголосовать за вотум недове-
рия. Находясь с визитом в Саудовской 
Аравии, Макрон 3 декабря прямо ска-
зал, что «не верит в вотум недоверия».

Мишель Барнье, в свою очередь, за-
явил об ответственности депутатов 
за будущее Франции, поскольку, по его 
мнению, отставка правительства лишь 
усугубит экономический кризис в стра-
не. И здесь он недалёк от истины. Так, 
дефицит госбюджета в 2024-м составит 
6,1% ВВП. Согласно прогнозам, внутрен-
ний долг страны к концу года составит 
приблизительно €3,3 трлн и будет равен 
115% ВВП по сравнению с 110,7% в конце 
первого квартала этого года.

Премьер-министр, в частности, пред-
упредил: если правительство уйдёт в от-
ставку и бюджет на 2025-й не будет при-
нят, то Франция войдёт в новый год с уже 
существующим бюджетом, то есть без 

корректировок с учётом инфляции. А это 
серьёзно ударит по кошелькам более 
18 млн французов. И всё-таки перед са-
мым голосованием по вотуму недоверия 
депутаты национального собрания смог-
ли согласовать текст, определяющий по-
правки, которые должны быть внесены 
в бюджет в конце года с учётом бюджет-
ного дефицита в 6,1% ВВП. «Мы не хотим 
нарушать работу государственных ин-
ститутов. Никакого шатдауна не будет 
ни в конце этого года, ни в начале следу-
ющего», — отметил депутат «Националь-
ного объединения» Маттиас Рено.

Решение не допустить паралича го-
сударственной машины в данном слу-
чае вполне логично. В ином случае 
Эммануэль Макрон имел бы право вос-
пользоваться 16-й статьёй французской 
конституции, наделяющей главу госу-
дарства чрезвычайными полномочия-
ми. В частности, он мог бы принимать 
решения, которые входят в компетен-
цию парламента, особенно в том, что ка-
сается гражданских свобод.

По мнению французского полито-
лога Бертрана Шоллера, получить воз-
можность использовать этот механизм — 
заветная мечта Макрона, поскольку это 
позволило бы ему «свести счёты со сво-
ими политическими оппонентами». Од-
нако и без обращения к этой статье от-
ставка Барнье снова даст президенту 
возможность выступить в качестве вер-
ховного арбитра.

— Из каждого кризиса Макрон выхо-
дит окрепшим, каждые выборы дела-

ют его только сильнее. Он показыва-
ет, что он единственный, кто работает, 
единственный, кто достоин своего ме-
ста. Он хочет, чтобы остальные думали, 
что они создают хаос, тогда как он мо-
жет прийти и всё расставить по своим 
местам. И в этот раз он тоже попытает-
ся представить себя спасителем нации 
от некомпетентности других людей, — 
сказал он «Известиям».

Конечно, новое правительство 
когда-то будет назначено и бюджет 
на 2025 год будет принят. Вопрос только 
в том, как быстро это произойдёт, учи-
тывая сколько времени потребовалось, 
чтобы согласовать кандидатуру Мише-
ля Барнье. К слову, последний уже отверг 
возможность своего повторного выдви-
жения на этот пост. Вместе с тем, ссы-
лаясь на окружение президента, теле-
компания France Télévisions сообщила 
3 декабря: Макрон не рассматривает воз-
можность повторения летнего сценария, 
когда президент принял отставку пре-
мьер-министра Габриэля Атталя, но пра-
вительство и сам глава кабинета про-
должили исполнять свои обязанности 
до назначения правительства Барнье.

Американская лотерея

Эдуард Лозанский

Политолог

С писок команды Трампа длинный, по-
этому сосредоточимся на кандида-

тах из «тройки», которая займётся меж-
дународными делами. При этом начнём 
с Марко Рубио — он может занять место 
госсекретаря. Сенатор от Флориды часто 
предупреждал, что Китай, Иран, Север-
ная Корея и Россия — по сути, основные 
противники Штатов. Его порой называ-
ют «ястребом» в республиканском лаге-
ре, который не особо верит, а возможно, 
даже противится выстраиванию нор-
мальных отношений между РФ и США.

В контексте украинского урегули-
рования Рубио утверждал, что наме-
рен «обеспечивать мир через силу». 
Что это будет означать на практике, 
пока неясно. Однако с уверенностью 
можно сказать, что политика Рубио 
на российском направлении друже-
ственной точно не будет. Он в целом 
поддерживает планы по оказанию 
давления на РФ и Украину, что долж-
но, по мнению американской сторо-
ны, усадить Москву и Киев за стол пе-
реговоров.

Назначая Майка Уолтца новым со-
ветником по нацбезопасности, Трамп 
сказал, что он «признанный на нацио-
нальном уровне лидер в области без-
опасности и эксперт по угрозам, ис-
ходящим от Китая, России, Ирана 
и глобального терроризма». Это важ-
ная цитата, которая говорит о том, что 
и сам Трамп по-прежнему РФ воспри-
нимает в контексте угрозы. С другой 
стороны, нельзя забывать про обвине-
ния Трампа в связях с Россией во вре-
мя его прошлого президентского сро-
ка. На этом фоне подобные заявления 
могут служить для того, чтобы не при-
влекать лишний раз внимание недо-
брожелателей, которые пытаются 
везде найти «русский след».

Уолтц, член палаты представите-
лей, противоречивая фигура — ранее 
он, например, говорил о необходимо-
сти вводить энергетические санкции 
против России. Это, по его мнению, 
позволит усадить Москву за стол пе-
реговоров. «У нас есть рычаги воздей-
ствия», — утверждал конгрессмен, от-
мечая возможность предоставления 
Киеву ещё больше оружия дальнего 
радиуса действия.

Кроме того, Трамп предложил ге-
нерал-лейтенанта в отставке Кита 
Келлога, бывшего советника вице-
президента Майка Пенса по нацбе-
зопасности, в качестве специального 
посланника по России и Украине. Кел-
лог особо не отличается по мировоз-
зрению от своих коллег — он тоже хо-
чет добиться «мира с помощью силы». 
Келлог ещё в апреле разработал план 
по Украине. Он предусматривает пре-
кращение изоляции РФ и «демони-

зации» Путина, установление дипло-
матических отношений с Москвой. 
При этом Вашингтон готов, как пи-
шут американские СМИ, надавить 
на стороны конфликта, чтобы Москва 
и Киев договорились о прекращении 
огня и начали переговоры. Среди сти-
мулов для РФ — отложить членство 
Украины в НАТО на 10 лет и постепен-
но отменять санкции. Киеву же Шта-
ты хотят предложить продолжение 
военной помощи и двусторонние га-
рантии безопасности. При этом отказ 
от переговоров приведёт к усилению 
давления на РФ и Украину. Это, впро-
чем, выглядит как ультиматум, и по-
нятно, что Москва такой подход мо-
жет отвергнуть.

Во время президентской кампа-
нии Трамп пообещал, что в случае 
победы он положит конец конфлик-
ту за 24 часа ещё до того, как перее-
дет в Белый дом. Этого не произошло. 
Более того, наблюдается эскала-
ция украинского кризиса. Возмож-
но, какие-то шаги Трамп предпримет 
после вступления в должность пре-
зидента. Но команда, которую он вы-
брал для выполнения своих обеща-
ний, вызывает смешанные чувства. 
Вышеупомянутые политики, по всей 
видимости, намерены говорить с Рос-
сией с позиции силы. И это станет 
главной проблемой администрации 
Трампа. Она может быть слишком 
уверена в превосходстве США над 
Россией, Китаем, Ираном и другими 
государствами, которые сейчас вы-
ступают за формирование многопо-
лярного мира.

Кроме того, у администрации Бай-
дена всё ещё есть время для того, что-
бы разрушить мирные планы Трам-
па. Байден до инаугурации Трампа 
ускорил предоставление новой фи-
нансовой и военной помощи Украине. 
Штаты дали добро на удары дально-
бойным оружием вглубь российской 
территории. Байден запросил у Кон-
гресса $24 млрд на военную помощь 
Киеву и восполнение оружейных за-
пасов Пентагона, которые истоща-
ются из-за поставок оружия Украи-
не. Таким образом, обстановка в зоне 
боевых действий может обострить-
ся до такой степени, что оперативное 
урегулирование конфликта окажется 
нереалистичной задачей.
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Бордельное предложение 
Кто оказывает секс-услуги в притонах для мигрантов

Иван Петров 

В ходе масштабной операции 
на юго-востоке столицы выявле-

на сеть притонов для нелегальных 
мигрантов, где сексуальные услу-
ги оказывали иностранки из Сред-
ней Азии. Под следствием оказались 
два гражданина Киргизии и восемь 
россиян, причастных не только 
к администрированию борделей, 
но и к организации нелегальной ми-
грации. Подробности — в материале 
«Известий».

Операция по борьбе с проститу-
цией в Южном, Восточном и Юго-Во-
сточном округах столицы началась 
одновременно по десяткам адресов. 
Были задействованы сотрудники 
уголовного розыска, подразделения 
Росгвардии и Бюро специальных тех-
нических мероприятий.

Информация об адресах борделей 
была получена следственным путём 
в рамках работы по другому уголовно-
му делу в отношении оргпреступной 
группировки, зарабатывавшей на тра-
фике нелегалов из Узбекистана, Та-

джикистана и Киргизии (дело возбу-
ждено в конце октября).

В ночь на 20 ноября было проведено 
90 обысков в жилых и нежилых поме-
щениях, что помогло выявить 70 при-
тонов для занятия проституцией. Не-
законную деятельность осуществляли 
иностранки из бывших советских рес-
публик. На момент визита оперативни-
ков были задержаны постояльцы неле-
гальных квартир-хостелов и клиенты 
интим-салонов — всего 109 граждан 
республик Средней Азии.

Притоны располагались в кварти-
рах жилых домов в районах компактно-
го проживания мигрантов, недалеко 
от рынков и крупных строек. Как пра-
вило, жильё было арендовано на дру-
гих лиц, которые предоставляли доступ 
в помещения организаторам нелегаль-
ного бизнеса.

По данным источника «Известий» 
в правоохранительных органах, по ито-
гам операции было составлено 135 про-
токолов за различные правонарушения. 
За нарушение миграционного режи-
ма были привлечены 54 задержанных, 
17 из них по судебному решению по-

мещены в центры временного содер-
жания иностранцев для дальнейшего 
выдворения, десятерых суд обязал вые-
хать за пределы России самостоятель-
но. Восемь задержанных привлечены 
за мелкое хулиганство, 54 — за занятие 
проституцией.

Одновременно с этим в Москве, Чу-
вашии и Краснодарском крае были за-
держаны десять подозреваемых, ко-
торых следствие считает причастными 
к администрированию сети этнических 
притонов. Среди них два гражданина 
Киргизии, временно проживающих 
в России. По данным источника «Изве-
стий», они занимались вербовкой, до-
ставкой и трудоустройством деву-
шек-иностранок в притоны, охраняли 
их, а также занимались рекламой не-
легальных заведений среди выходцев 
из Средней Азии, находящихся в сто-
личном регионе. Ещё два фигуранта — 
отец и сын из Якутии, которые, пред-
положительно, могут быть главными 
выгодоприобретателями криминаль-
ного бизнеса.

Также задержана была проживаю-
щая в Чебоксарах Елена К. Женщи-
на долгое время трудилась в сфере 
гостиничного бизнеса, а в преступной 
схеме, как считает следствие, выпол-
няла функции администратора и орга-

низовывала посуточное размещение 
постояльцев в нелегальных кварти-
рах-хостелах. Ещё одна задержан-
ная — бывшая сотрудница инженерной 
службы одного из столичных районов. 
По версии источника, её подозрева-
ют в подборе жилья для размещения 

притонов и хостелов. Кроме того, об-
ладая связями в органах местного са-
моуправления, она контактировала 
с коррумпированными полицейскими. 
Ещё несколько человек занимались 

сутенёрством, работали с клиентами 
и выполняли функции администрато-
ров непосредственно в самих притонах.

По словам источника «Известий», 
во время мероприятий была получена 
информация о противоправных дей-
ствиях сотрудников правоохранитель-
ных органов на местах. Оценка их дей-
ствиям будет дана следствием позднее.

— В России не так давно приняли за-
кон, который ужесточил ответствен-
ность за незаконную миграцию, — рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
Гильдии российских адвокатов Евге-
ний Корчаго. — За организацию неза-
конной миграции, совершённую ор-
ганизованной группой или в целях 
совершения тяжких либо особо тяжких 
преступлений, установлена уголовная 
ответственность с наказанием в виде 
лишения свободы на срок от 8 до 15 лет 
со штрафом в размере от 3 до 5 млн ру-
блей. Также может быть назначено до-
полнительное наказание в виде запре-
та занимать определённые должности 
или заниматься определённой деятель-
ностью на срок до десяти лет.

Он добавил: за организацию прости-
туции предусмотрена ответственность 
по ст. 241 УК РФ. Наказание по ней зави-
сит от квалификации и может достига-
ть пяти лет лишения свободы.

О том, что сегодня собой представ-
ляет этническая проституция, «Изве-
стиям» рассказал на условиях анони-
мности сотрудник полиции.

— Это наиболее закрытый сегмент 
теневых услуг такого рода. Он слабо 
контролируется правоохранительны-
ми органами из-за языкового барьера, 
закрытости национальных анклавов. 
Между тем этому бизнесу десятки лет. 
Ещё во времена «Черкизона» для пред-
ставителей отдельных народностей су-
ществовали закрытые притоны прямо 
на территории гигантского рынка. Жен-
щины, которые оказывали эти услуги, 
находились в ужасающих условиях. 
По сути, это было сексуальное рабство.

Он считает, что фактически речь 
идёт о сексуальном рабстве, несмотря 
на то что многих этнических проститу-
ток рекламируют в интернете как «ин-
дивидуалок».

— Всё выглядит как индивидуаль-
ная проституция, но в 99% случаев 
лица заретушированы, чтобы нель-
зя было визуально узнать женщину. 
Организаторов крайне волнует, что 
их деятельность может не понравить-
ся традиционной общине конкретных 
народов. Организаторов бизнеса и де-
вушек преследуют за такого рода биз-
нес внутри сообщества.

Елена Балаян, София Прохорчук,  
Яна Штурма

Сотни пациентов по всей стране по-
купали пищевую добавку, которая 

рекламировалась как препарат для 
«специфической борьбы и уничтоже-
ния раковых клеток». Как рассказали 
«Известиям» онкобольные, они думали, 
что участвуют в испытаниях этого сред-
ства и платили за него по 10 тыс. рублей 
за флакон, а в итоге тратили на лечение 
сотни тысяч. Но после курса «инноваци-
онного препарата» их состояние ухудши-
лось, говорят пострадавшие, подтверж-
дая это медицинскими документами. 
Основатель группы компаний «Живая 
Земля» Геннадий Кошелев, чьи сотруд-
ники продавали препарат, утверждает, 
что он никогда не позиционировал эту 
пищевую добавку как лекарство от рака, 
а жалобы пациентов счёл одним из ме-
ханизмов «рейдерского захвата». Под-
робности скандала — в материале «Из-
вестий».

�� ВОЛШЕБНЫЕ ПЕПТИДЫ

Пациенты с онкологическими диагно-
зами обратились в Следственный коми-
тет с массовой жалобой. По их словам, 
они с мая 2024 года покупали широко 
рекламируемый в соцсетях препарат 
«Пептид Т-1», который распространяли 
сотрудники компании «Живая Земля». 
А он в итоге оказался пищевой добавкой.

В своих видеороликах создатель 
компании Геннадий Кошелев объявил 
о наборе в экспериментальную груп-
пу, участники которой могут его опро-
бовать.

— Это противоонкологический пеп-
тид, — говорил он. — Он на стадии ис-
пытаний. Таких препаратов будет всего 
100 штук, это действительно инновация. 
Применяется совершенно новый подход 
в фармакологии.

Пострадавшая Ирина Гусакова рас-
сказала «Известиям», что о «чудодей-
ственных» добавках ей рассказала одна 
из участниц пациентских чатов.

— Она написала мне в личку и расска-
зала о продукции «Живой Земли», что 
есть чёрный мёд и фульвовая кислота, 
которые могут помочь мне при онколо-
гии, — рассказала пострадавшая. — Я по-
читала, что чёрный мёд — это сапропель, 
который достают из глубины (субстан-
ция, которую достают со дна пресновод-
ных водоёмов. — «Известия»), и он очень 
богат витаминами и микроэлементами. 
Я поверила в этот состав и решила под-
писаться в кампанию.

По словам Ирины Гусаковой, на мо-
мент знакомства с компанией у неё была 
четвёртая стадия онкологии и стаж 
лечения три с половиной года. В мае 
2024 года сотрудники «Живой Земли» 
сообщили своим клиентам, что у ком-
пании появились «онкологические пеп-
тиды», у которых «нет аналогов в мире».

— Якобы эти пептиды прошли испы-
тания пока только на животных, ника-
ких документов на них нет, — рассказала 
женщина. — Но нам сказали: зачем вам 
в таком плохом состоянии терять время, 
желательно побыстрее начать их колоть.

Один флакон пептида, по словам па-
циентки, стоил 10 тыс. рублей, её убеди-
ли приобрести шесть «по акции» и ещё 
шесть прислали в подарок. Женщина ко-
лола препараты три с половиной месяца, 
в течение которых ей становилось всё 
хуже, долгое время у неё наблюдалась 
температура — до 39 градусов.

В добровольном согласии, которое 
она подписала, значилось, что она уча-
ствует в «тестировании косметологиче-
ской продукции группы компаний «Жи-
вая Земля»».

Заподозрила Ирина Гусакова нелад-
ное, когда компания после «онкологи-
ческих пептидов» прислала другие, 
предназначенные якобы для лечения 
заболеваний суставов. Пациентка об-
ратилась с этими жалобами в компа-
нию, но там ей посоветовали исправлять 
положение ещё одним «препаратом» — 
фульвовой кислотой.

— Сказали, что могут продать мне этот 
препарат большими бутылками и очень-
очень дёшево, — рассказала она. — И я ку-
пила сначала три бутылки, потом 12. От-
дала 50 тыс. рублей, а в общей сложности 
около 300 тыс. за несколько месяцев. 
Оплата происходила на карту, откры-
тую на имя Кошелева (чеки есть у «Из-
вестий»).

Согласно протоколу исследований 
НМИЦ онкологии имени Блохина (есть 
у «Известий»), за несколько месяцев, про-
шедших с начала приёма курса пептидов, 
состояние пациентки ухудшилось, поя-
вились новые метастазы.

Сестра ещё одной пострадавшей 
Валентина (имя изменено) рассказала 
«Известиям», что на фоне приёма онко-
логических пептидов (у женщины рак 
щитовидной железы) её состояние зна-
чительно ухудшилось.

Валентина рассказала, что тре-
тий год работает в компании «Живая 
Земля» в качестве её сетевого партнё-
ра. Это позволяло ей приобретать про-
дукты компании с партнёрской скидкой. 
Чтобы войти в компанию, нужно было 
купить продукты на 19 тыс. рублей и за-
тем их продавать. При этом от сотруд-
ников требовалось всё время приво-
дить в корпорацию новых людей, за что 
«старичкам» начислялись бонусы, кото-
рые можно было выводить в виде денег. 
Но, по словам собеседницы «Известий», 

с выводом средств были проблемы, мно-
гие люди были недовольны и бросали се-
тевой бизнес.

— Были задержки, мы могли полгода 
ждать продукцию, — рассказала она. — 
Он [Кошелев] заранее брал деньги, а про-
дукцию очень долго поставлял. Говорил, 
что это новый продукт и логистика хро-
мает, но уверял, что всё будет. Это всё по-
хоже на мыльный пузырь, который рано 
или поздно лопнет.

По словам Валентины, с партнёрами 
Кошелев общался исключительно в мес-
сенджерах, а также проводил вебинары, 
за участие в которых брал около 30 тыс. 
рублей. Также женщина отметила: пре-
парат «Эрекс 144», который компания 
позиционирует как пептиды для суста-
вов, — «хороший, на него много положи-
тельных отзывов».

По мнению Валентины, Геннадий 
Кошелев «зашёл на рынок с чёрным мё-
дом и заработал себе на нём доверие». 
В видеоролике, размещённом на кана-
ле «Живой Земли», Кошелев говорит, что 
их «витаминный завод создаёт уникаль-
ные БАДы, которые помогают тысячам 
людей улучшать качество жизни».

Также там можно узнать, в частно-
сти, о том, что «микроволновка вызы-
вает рак», «чем опасен витамин D» и «как 
по руке определить гормональный сбой».

«Мы не только говорим о пользе при-
роды, мы используем её силу по макси-

муму. Наш основной продукт — это чёр-
ный мёд», — говорит Геннадий Кошелев 
в рекламном ролике. У компании это-
му продукту даже посвящён отдель-
ный гимн.

�� ГДЕ ПРОИЗВОДЯТ  
«ДОБАВКИ ОТ РАКА»

Завод, на котором производят «иннова-
ционные пептиды», находится в деревне 
Шихан Ишимбайского района Башки-
рии. На фасаде предприятия надпись — 
«Витаминный завод». Вокруг только 
поле, нет жилых построек.

Сотрудница завода в разговоре 
с корреспондентом «Известий» отме-
тила, что приобрести продукцию на ме-
сте нельзя, а только заказать через сайт 
компании.

По словам Геннадия Кошелева, его 
компания не продаёт лекарства, а зани-
мается биологически активными добав-
ками и косметологической продукци-
ей — это кремы, шампуни, гели для душа.

— Препаратов для лечения рака нет, 
конечно, — сказал он «Известиям». — 
Мы не позиционируем себя, как те, кто 
лечит рак. Мы производим продукты 
для здоровья, для восполнения витами-
нов, дефицитов.

Геннадий Кошелев добавил, что 
«если кто-то говорит, что лечит рак, 
просто врёт».

— Даже современная медицина 
не может лечить его. У нас препараты 
просто для здоровья. Например, чёр-
ный мёд — это комплекс компонентов, 
которых не хватает людям, посколь-
ку их нет в продуктах, — рассказал он.

Его поддержал и совладелец ком-
пании Руслан Максютов. Он заявил, 
что препаратов, которые нейтрали-
зуют раковые клетки, не существует, 
а также объяснил, что «рак возникает 
из-за отклонения в работе всех орга-
нов в организме, в том числе гипофи-
за, гипоталамуса, печени».

— Есть накопительный эффект, — 
подчеркнул он. — Он может форми-
роваться с детства, идти до текущего 
момента. И какой-то препарат, чтобы 
нейтрализовал раковые клетки, — это 
из области фантастики.

Оба главы компании назвали ситуа-
цию с жалобами на их препарат проис-
ками конкурентов и попытками «рей-
дерского захвата» их бизнеса.

— Закинули информацию, что мы де-
лаем какие-то препараты, лечащие 
рак, — возмутился Геннадий Кошелев. — 
Но мы вообще не лезем в фармаколо-
гию, мы занимаемся здоровьем. Вол-
шебной пилюли нет.

По его словам, компания провела 
доклинические исследования своих 

добавок в центре клинических иссле-
дований Кировского государственно-
го медицинского университета.

— Есть хорошие результаты, но ни-
кто не утверждает, что это излечива-
ет рак, — пояснил Геннадий Кошелев.

При этом в Telegram-канале «Живой 
Земли» в видеопрезентации «Пептида 
Т-1» говорится, что он создан «для спец-
ифической борьбы и уничтожения ра-
ковых клеток».

«В результате исследований и из-
учений на животных «Пептид Т-1» по-
казал высокую эффективность в изби-
рательном воздействии на широкий 
спектр конкретных форм рака, вклю-
чая рак поджелудочной железы, рак 
груди, лейкемию, меланому и другие 
виды рака», — написано в презентации.

Там также поясняется, как работа-
ет новый препарат: ««Пептид Т-1» яв-
ляется нетоксичным соединением, 
вызывающим гибель только раковых 
клеток, оставляя все другие здоровые 
клетки неповреждёнными, присоеди-
няясь к мембранам отдельных рако-
вых клеток, создавая в них отверстия. 
Этот пептид представляется потенци-
ально сильным и эффективным про-
тивораковым агентом в лечении рака 
человека!»

«Известия» направили запрос в Ки-
ровский медуниверситет с просьбой 
подтвердить факт испытаний, а также 
в Минздрав России и территориальные 
органы Роспотребнадзора по Киров-
ской области и Башкирии о том, было 
ли разрешение на производство этого 
БАДа и были ли на него жалобы.

При этом Геннадий Кошелев сооб-
щил, что подал заявление в МВД Баш-

кирии (есть у «Известий») с жалобой 
на «акцию конкурентов».

— Этим занимаются наши 
бывшие партнёры, они вне-

дрились в нашу компанию, 
всё затеяли, и этим на дан-
ный момент занимается 
управление МВД, — ска-
зал он. — Мы продаём 
БАДы и пищевые про-
ду кты. Очень мно-
го всяких заказных 
статей было, когда 
мы только открылись. 
Мы с 2021  года суще-

ствуем как официальная 
организация. Мы офи-

циально работаем через 
расчётный счёт, платим 

налоги, занимаемся благо-
творительностью и прочее.
По словам Кошелева, не-

сколько человек от конкурентов 
устроились работать в его компанию 
в 2023 году и в 2024-м даже вывели 
из её состава одного из учредителей.

Основатель и идейный вдохнови-
тель «Живой Земли» ранее дважды су-
дим, выяснили «Известия». Городской 
суд города Стерлитамака (Башкирия) 
в апреле 2018 года признал Геннадия 
Кошелева виновным в «умышленном 
причинении вреда здоровью средней 
тяжести, неопасного для жизни чело-
века, но вызвавшего длительное рас-
стройство здоровья, совершённом 
группой лиц» (ч. 2 ст. 112 УК РФ). Суд 
приговорил его к условному сроку, 
но отметил, что отягчающим обстоя-
тельством является рецидив престу-
пления.

В публичном пространстве Генна-
дий Кошелев позиционирует себя как 
человек, активно занимающийся бла-
готворительностью и даже имеющий 
звание «Меценат года» и диплом адми-
нистрации Стерлитамака «За актив-
ную благотворительную и обществен-
ную деятельность».

Общество

« БЫЛО ПРОВЕ-
ДЕНО 90 ОБЫ-
СКОВ В ЖИЛЫХ 

И НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИ-
ЯХ, ЧТО ПОМОГЛО ВЫЯ-
ВИТЬ 70 ПРИТОНОВ ДЛЯ 
ЗАНЯТИЙ ПРОСТИТУЦИЕЙ. 
НЕЗАКОННУЮ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТЬ ОСУЩЕСТВЛЯЛИ 
ИНОСТРАНКИ ИЗ БЫВШИХ 
СОВЕТСКИХ РЕСПУБЛИК

Ирина Гусакова считает себя пострадавшей от приёма препаратов компании «Живая Земля»
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«В новых регионах восстановлены все 
федеральные трассы и сеть региональных»
Председатель правления госкомпании «Автодор» Вячеслав Петушенко — о развитии 
дорожной инфраструктуры России и работе по снижению количества ДТП

Сергей Настевич, Кирилл Поляков, 
Ольга Литвиненко, Яна Штурма

Количество проездов по российским 
дорогам только за десять месяцев 

этого года составило 327 млн, что уже 
почти на 15% больше, чем за весь про-
шлый, сообщил председатель правле-
ния госкомпании «Автодор» Вячеслав Пе-
тушенко. Особенно тяжёлая ситуация, 
по его словам, складывается в летний 
сезон. Поэтому компания намерена раз-
грузить наиболее загруженные участки 
благодаря строительству коротких от-
резков и объездов, в частности в Подмо-
сковье и Краснодарском крае. Об эконо-
мии средств при строительстве, ремонте 
дорог в новых регионах и профилактике 
ДТП с помощью инновационных техно-
логий, например музыкальных полос, — 
в интервью «Известиям».

Продолжение трассы М12, участок от Ка-
зани до Екатеринбурга, планировалось 
открыть до конца 2024 года. Будет ли 
соб людён этот срок?

Мы приучили всех сдавать объекты 
досрочно — например, в нынешнем виде 
М12 сдана на полгода раньше. А обход 
Твери по М11 завершён на год раньше.

С участком до Екатеринбурга ситуа-
ция немного другая. Мы завершим объ-
ект в установленные сроки в соответ-
ствии с контрактами и в следующем году 
запустим. В любом объекте есть три ос-
новные части: срок, цена и качество — всё 
это нужно увязать в один мощный управ-
ленческий узел. И мы на этом объекте 
применили технологии, которые в том 
числе позволили сократить расходы 
на строительство — например, исполь-
зовали местные грунты для возведения 
насыпи. Это сразу снизило цену на 20%.

Что сейчас делается для развития инфра-
структуры трассы М12?

К моменту сдачи, 21 декабря 2023 года, 
на трассе уже действовали 18 постоян-
ных и четыре контейнерные заправки 
(мобильные АЗС. — «Известия»). Сейчас 
действуют 24 многофункциональные 
зоны (МФЗ) с заправочными комплекса-
ми. Все эти площадки отдыха были сде-
ланы и в прошлом, и в этом году.

Люди приезжают даже не столько за-
правиться, сколько отдохнуть. Они хо-
тят получить полный комплекс услуг, 
которые необходимы для водителей. 
Это и душевые, и возможность пости-
рать, высушить одежду. Во всех наших 
многофункциональных зонах есть пло-
щадки для детей, для занятий спортом, 
а в больших даже есть места для выгу-
ла собак. Сейчас активно идёт строй-
ка гостиницы на 423-м километре — это 
поворот на Арзамас в Нижегородской 
области.

Мобильную связь на М12 мы уже про-
вели в полном объёме — на это не по-
требовалось ни копейки бюджетных 

средств. Проблем с М12 нет. В следую-
щем году мы введём ещё около шести 
многофункциональных зон.

Как идёт работа по развитию инфра-
структуры на платных дорогах?

На трассе М4 от Москвы до Ново-
российска мы с коллегами уже рассма-
триваем возможность модернизации 
существующих заправочных комплек-
сов. Ведь если раньше строили объекты 
площадью 150–200 кв. м, то сейчас уже 
не менее 400 кв. м.

Совсем недавно мы открыли ещё два 
флагманских объекта на М11 — зеркаль-
ные МФЗ на обходе Твери. На сегодня это 
крупнейшие объекты дорожного серви-
са в России. Площадь каждой из АЗС в со-
ставе МФЗ составляет более 1,5 тыс. кв. м.

Только за этот год мы уже открыли 
девять современных МФЗ, а всего на на-
шей сети дорог услуги пользователям 
оказывает более 110 таких зон.

Какие проекты «Автодор» планирует ре-
ализовать в ближайшие годы?

В конце года на ЦКАД введём неболь-
шой, но очень важный для Московского 
региона участок обхода деревни Малые 
Вязёмы. Это исключит пересечение ав-
тодороги с железнодорожными путями. 

Мы активно продолжаем реконструк-
цию трассы М1. Это минское направле-
ние до Большого кольца, до посёлка До-
рохово. В 2026 году планируется ввод. 
Также очень востребован участок от Но-
вой Москвы до Калуги — в выходные дни 
трафик достигает 80 тыс. автомобилей 
в сутки. Но четыре полосы, которые есть, 
категорически не справляются. Сейчас 
ведём реконструкцию этого участка.

Работаем и по обходу Адлера. 
В 2027 году мы планируем завершить 
небольшой участок, около 9 км, кото-
рый разгрузит дорогу от аэропорта в Ад-
лере до Красной Поляны и Сочи. Также 
по поручению президента мы готовим 
проекты развития сети дорог по черно-
морскому побережью.

Как изменился трафик на скоростных 
дорогах? 

В последние годы отмечается рост 
трафика на всей дорожной сети госком-
пании «Автодор». Если в 2023 году об-
щее количество проездов автомоби-
лей по всей сети составило 285 млн, 
то только за десять месяцев 2024-го это 
уже 327 млн.

Как правило, интенсивность движе-
ния на автодорогах возрастает в летний 
сезон, а пиковым месяцем считается ав-
густ. В августе этого года среднесуточ-
ная интенсивность дорожного движе-
ния на трассе М4 «Дон» увеличилась 
на 12% по сравнению с августом про-
шлого года, на М11 «Нева» — на 5%.

Показатели среднесуточной интен-
сивности дорожного движения по ито-
гам десяти месяцев этого года по М4 
«Дон» возросли на 8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года.

Необходимо также отметить высо-
кую востребованность у пользователей 
новой трассы М12 «Восток» от Москвы 
до Казани. С момента запуска движения 
не прошло и одного года, а количество 
проездов по ней уже превысило 24 млн.

Как идут работы по восстановлению до-
рог в новых регионах?

Мы зашли туда в апреле 2022 года, 
практически не имея производствен-
ных мощностей. Большинство муж-
чин было на фронте, база промышлен-
но-строительных материалов была 
или уничтожена, или не развита. Пра-
вительство приняло абсолютно верное 
решение, чтобы федеральные структу-
ры заходили туда со своими мощностя-
ми и в самое короткое время восстанав-
ливали там жизнь.

Сейчас восстановлены все федераль-
ные трассы, а также сеть региональных 
дорог, которые обеспечивают жизне-
деятельность каждого субъекта, — это 
более 2 тыс. км за два года. Например, 
подъезды к медицинским учреждени-
ям, к школам и промышленным пред-
приятиям. В следующем году у нас за-
планирован объём чуть больше 700 км. 
Также будет восстановлено 15 мостов.

Доходные условия
A За счёт того, что общий 

уровень доходов растёт, 
всё больше людей теперь подпадает 
под увеличенную налоговую ставку, 
добавил независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. Поэтому и поступле-
ния в бюджет по этой статье увели-
чиваются.

Ещё одна причина — в повыше-
нии эффективности налогового ад-
министрирования, добавила доцент 
кафедры государственных и муни-
ципальных финансов РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова  Екатерина Голубцова. Лю-
дям становится выгоднее работать 
вбелую.

Также важно, что в этом году почти 
в полтора раза выросли доходы бюд-
жета от НДФЛ с заработка на диви-
дендах, добавил научный сотрудник 
лаборатории структурных исследова-

ний ИПЭИ Президентской академии 
Владимир Еремкин. В последние годы 
непрерывно рос интерес к инвестици-
ям в акции, а в этом году некоторые 
организации, например Сбер, выпла-
тили крупные дивиденды.

Кроме того, показательно, что под-
скочили выплаты НДФЛ с доходов 
за работу по договорам ГПХ, а также 
от сдачи в аренду или продажи иму-
щества, добавил эксперт. За послед-
ние годы многие успели оформить 
льготную ипотеку, чтобы затем сда-
вать квартиры.

Увеличение поступлений НДФЛ 
с точки зрения государственного 
бюджета — положительное явление 
в условиях дефицита казны, отметил 
Владимир Еремкин из Президентской 
академии. Налог выступает важным 
источником дохода.

Кроме того, повышение посту-
плений в бюджет от физлиц говорит 
о том, что их платёжеспособность 
растёт, а вместе с этим повышает-
ся устойчивость государственных 
финансов, отметил директор цен-
тра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. Такая тенденция обеспечивает 
стабильность бюджетных процессов, 
что важно для решения социальных 
задач, сказал он.

Субъекты могут выполнять обяза-
тельства как перед населением, так 
и перед федеральным центром, до-
бавил эксперт. Кроме того, этот вид 
поступлений защищает от шоков 
в отдельных отраслях экономики, на-
пример в нефтегазовой.

Основная часть НДФЛ поступает 
в региональные бюджеты — то есть 
напрямую отражается на возмож-
ностях субъектов инвестировать 
в собственное развитие. А это — одна 
из ключевых задач государства сей-
час, добавил Георгий Остапкович.

Тренд на рост поступлений в казну 
от налогов на доходы физлиц, по сло-
вам Владимира Еремкина, должен со-
храниться на фоне продолжающегося 
увеличения зарплат россиян. Кроме 
того, со следующего года в стране 
вводится прогрессивная шкала нало-
гообложения граждан, которая также 
усилит этот тренд.

Увеличенные ставки применя-
ются только к сумме превышения, 
а не ко всему доходу. Именно эта часть 
будет поступать в федеральный бюд-
жет. По оценке Минфина, введение 
прогрессивной шкалы по НДФЛ при-
несёт около 533 млрд только в 2025 году.

Наталья Башлыкова

В сю рыбную продукцию, попадающую 
на российские прилавки, до и после 

переработки будут проверять на нали-
чие паразитов. Власти хотят запретить 
продажу товаров даже с неживыми ли-
чинками, которые видны невооружён-
ным глазом. Сейчас реализовывать 
продукцию можно, но Минсельхоз уже 
подготовил запрещающие это поправ-
ки к техрегламенту, узнали «Известия». 
Также власти планируют ввести допол-
нительный контроль и на этапе упаков-
ки продукции. Представители бизне-
са оценивают инициативу по-разному. 
С одной стороны, многие её поддержи-
вают, но некоторые считают, что это мо-
жет привести к росту итоговых цен в ма-
газинах. Общественники, в свою очередь, 
указывают на участившиеся случаи об-
наружения паразитов, например, в рыб-
ных консервах.

В России ужесточат оборот готовой 
рыбной продукции, которую будут про-
верять на наличие живых и мёртвых ли-
чинок. Кроме того, власти планируют 
установить запрет на реализацию таких 
товаров с видимыми неживыми парази-
тами. О подготовке соответствующих 
поправок к техрегламенту Евразийского 
экономического союза «О безопасности 
рыбы и рыбной продукции» «Известиям» 
рассказали в Минсельхозе. Как уточни-
ли в ведомстве, в настоящий момент до-
кумент проходит процедуру внутриго-
сударственного согласования.

«Переработанная и непереработан-
ная пищевая рыбная продукция жи-
вотного происхождения до выпуска 
в обращение должна быть исследова-
на на наличие живых паразитов и их ли-
чинок», — говорится в проекте изме-
нений, который есть в распоряжении 
«Известий».

Согласно ему, в случае обнаружения 
опасных живых паразитов и их личинок 
такую продукцию следует заморозить 
или к ней должны быть применены дру-
гие методы, гарантирующие её безопас-
ность. В то же время в Минсельхозе под-
черкнули: промороженная продукция 
(она должна быть подвергнута замора-
живанию до температуры во всех частях 
продукта не выше –20 °C на срок не ме-
нее 24 часов или не выше –35 °C на срок 
не менее 15 часов) не представляет опас-
ности для здоровья человека. Кроме того, 
должно быть проведено исследование 
и на наличие погибших паразитов, счи-
тающихся неопасными для здоровья че-
ловека. Возможность выпуска в оборот 
такой продукции предлагается устано-
вить в зависимости от степени её пора-
жённости.

Согласно документу, не допускает-
ся реализация переработанной и непе-
реработанной пищевой рыбной про-
дукции животного происхождения, 
предназначенной для потребителей 

и упакованной в потребительскую упа-
ковку либо расфасованной организаци-
ями розничной торговли, части которой 
поражены неживыми, но видимыми при 
визуальном контроле паразитами.

В действующей редакции техрегла-
мента исследование предусмотрено 
только для уловов рыбы, выращенной 
в естественной и искусственной среде. 
Кроме того, она не содержит ограниче-
ний при наличии мёртвых паразитов.

— Проект изменений, в частности, на-
правлен на то, чтобы исключить нали-
чие паразитов в готовой рыбной про-
дукции, в том числе неживых, которые 
видны невооружённым глазом. При 
этом он включает в себя изменения, свя-
занные с различными аспектами добы-
чи и оборота рыбы и рыбной пищевой 
продукции, касающиеся не только па-
разитарной безопасности, — пояснили 
«Известиям» в министерстве.

Там отметили, что на проект изме-
нений Минэкономразвития уже подго-
товило заключение. В настоящее вре-
мя замечания по нему прорабатывает 
Минсельхоз совместно с Россельхоз-
надзором, Росрыболовством, а также 

подведомственным научным институ-
том, уточнили в пресс-службе мини-
стерства.

— Минэкономразвития и Минсель-
хоз продолжают работу по компромисс-
ной редакции техрегламента, чтобы при 
безусловном приоритете безопасности 
потребителей учесть озабоченность 
бизнеса дополнительными издержка-
ми, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минэка.

Как выяснили «Известия», министер-
ство раскритиковало ряд предложений 
по усилению контроля над такой про-
дукцией и сочло, что они могут привести 
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Проект изменений,  
в частности, направлен 
на то, чтобы исключить 
наличие паразитов 
в готовой рыбной про-
дукции, в том числе не-
живых, которые видны 
невооружённым глазом
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Не в части

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Хорошее чёрным не назовут. Уверена 
в этом. И окончательно убедилась 

в последние две недели, когда из всех 
утюгов страны в уши и мозг стучалась 
«Чёрная пятница». И не то чтобы дели-
катно и интеллигентно, а обрушива-
лась децибелами «за сто». «Покупайте, 
успевайте, торопитесь, три платья — 
для слабаков, надо больше...». Для тех, 
кому не хватило до «Чёрной пятницы» 
и в момент её наступления, устроили 
афтепати в понедельник. Но всё закон-
чилось, к счастью. В голове наступили 
мир и спокойствие, которые позволяют 
объективно взглянуть и узреть. Но я се-
годня хочу обсудить это громкое меро-
приятие с точки зрения одного явления.

Итак, по расчётам «Известий», доля 
покупок в рассрочку в «Чёрную пят-
ницу» достигла трети. Проще гово-
ря, в трети случаев свой потреби-
тельский ажиотаж в период самой 
масштабной в году распродажи граж-
дане предпочли оплатить не сра-

зу, а оттянули «удовольствие» на не-
сколько месяцев. В целом количество 
покупок в кредит, рассрочку и с по-
мощью BNPL-сервисов в этом сезоне 
распродаж по сравнению с прошло-
годним выросло примерно вдвое, от-
метили участники рынка в беседе 
с журналистами «Известий».

Конечно, удивляет, на чём, соб-
ственно, заработали продавцы, если 
и скидки огромные, да ещё и в рас-
срочку отдают, но, как говорил коло-
ритный персонаж из «Иронии судь-
бы...», сейчас не об этом. Вопрос в том, 
почему так увеличился спрос на по-
купки с оплатой частями. Не то что-
бы денег не хватает, просто сообра-
жалка работает. Ставки по вкладам 
сейчас по-хорошему шокируют неви-
данной щедростью, поэтому свобод-
ные деньги выгодно держать в бан-
ках и с удовольствием наблюдать, как 
они растут на процентах как на дрож-
жах. А потешить свой потребитель-
ский зуд можно и в рассрочку, бла-
го она бесплатная, по крайней мере 
на поверхностный взгляд. А если коп-
нуть глубже, то в некоторых случаях 
всплывают дополнительные верхуш-
ки айсберга в виде штрафов, манипу-
ляций с ценами и прочим.

Так вышло, что к 1 декабря законо-
датели планировали принять законо-
проект о регулировании рассрочки, 
который был внесён в Госдуму в ав-
густе этого года. Однако процесс за-
тянулся. Один из соавторов проек-
та сказал на днях, что это произошло, 
поскольку до сих пор нет отзыва пра-
вительства. Оно в лице замминистра 
финансов Алексея Сазанова заявило, 
что уже в ближайшее время отзовёт-

ся, но в целом и концептуально про-
ект поддерживает. Дискуссия развер-
нулась вокруг одного вопроса о том, 
какой должна быть пороговая сумма 
для передачи данных о покупке в рас-
срочку в бюро кредитных историй. 
В изначальном варианте — 15 тыс. руб-
лей, что как раз и вызвало основные 
споры. Предлагается повысить уро-
вень до 60 тыс. И это тоже уже вопрос 
якобы решённый.

На мой взгляд, правда, это пробле-
ма из категории «дело десятое». Разде-
лили проблему на части и уцепились 
за одну, причём не самую большую. 
Передача данных в БКИ нужна для 
того, чтобы учитывать покупку в рас-
срочку для определения уровня дол-
говой нагрузки, что имеет значение 
при выдаче новых кредитов и способ-
ствует защите заёмщиков от излиш-
ней закредитованности, а банков — 
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В ТОМ, ЧТО ПРОЕКТЫ ЗА-
ЧАСТУЮ ПИШУТ ЛЮДИ, 
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ОТ РЕАЛЬНОЙ СИТУАЦИИ 
ДАЛЕКИ. ОТКУДА ЗАКОНО-
ДАТЕЛЬ ЗНАЕТ, ЧТО КВАР-
ТИРУ, НАПРИМЕР, МОЖНО 
КУПИТЬ В РАССРОЧКУ?
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Вот паразиты
В РФ ужесточают оборот рыбной продукции из-за гельминтов

на 20%
стоимость строительства дорог 
использование местных грунтов 
для возведения насыпи

снизило
16 ноября «Известия» писали 
о консервах «Печень минтая 
по-приморски», в которых 
журналистами газеты были 
обнаружены личинки червей
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«Сухой» счёт
A Согласно программе разви-

тия авиационной промыш-
ленности до 2030-го, в 2025–2026 годах 
планировалось выпустить 192 сило-
вые установки для современных отече-
ственных лайнеров: в 2025 году — 66 еди-
ниц (24 штуки ПД-8, 30 ПД-14 и 12 ПС-90), 
а в 2026-м — 126 единиц (48 ПД-8, 48 ПД-14 
и 30 ПС-90). Тем самым планы на произ-
водство сократились в полтора раза.

В пресс-службе Минпромторга со-
общили «Известиям», что изменения 
направлены на синхронизацию планов 
с положениями Комплексной програм-
мы развития гражданской авиаотрасли 
(КПГА) до 2030 года.

«Производство двигателей осущест-
вляется в соответствии с договорами 
поставки, заключёнными с производи-
телями воздушных судов. Изготовле-
ние двигателей ранее сроков, предус-
мотренных договорами, экономически 
нецелесообразно и связано с возникно-
вением расходов по хранению двигате-
лей, консервации», — говорится в пояс-
нительной записке.

Наверстать объёмы планируют 
в 2027–2030 годах, отмечается в доку-
менте.

— Пока неофициально, но уже произо-
шла очередная корректировка по пла-
нам производства самолётов, — расска-
зал «Известиям» основатель сервиса 
безопасности полётов RunAvia, авиаэк-
сперт Андрей Патраков.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе «Ростеха», все «количественные 
параметры и сроки производства авиад-
вигателей и самолётов отражены в КПГА, 

и любые корректировки возможны толь-
ко по решению государства».

Госкорпорация совместно с ОДК пла-
нирует ввести в эксплуатацию 50 единиц 
специального технологического обору-
дования, необходимого для выпуска си-
ловых установок ПД-8, ПД-14 и ПС-90, со-
общается в документе Минпромторга.

«Известия» направили запросы в ОДК, 
Объединённую авиастроительную кор-
порацию (ОАК), «Аэрофлот».

— Двигатели ПД-8 предназначены для 
импортозамещённых SSJ 100 (две шту-
ки на самолёт), — рассказал «Известиям» 
исполнительный директор «Авиапор-
та», авиаэксперт Олег Пантелеев. — Си-
ловые установки ПД-14 применяются 
для МС-21-310 (две штуки на самолёт), 
а ПС-90А используются для Ту-214 (два 
на судно) и Ил-96-300 (четыре).

Кроме того, для бесперебойной 
эксплуатации парка нужны двигатели 
для возвратно-обменного фонда (ВОФ) 
и ремонта, отмечает эксперт. У разных 
авиакомпаний он составляет порядка 
10–40%.

— На этой основе можно сделать рас-
чёт количества самолётов, планируемых 
к сдаче в 2025–2026 годы, — считает Ан-
дрей Патраков. — Судя по цифрам про-
изводственной программы, в ней не уч-
тены двигатели для ВОФ. Тем самым 
до конца 2026-го в России могут всту-
пить в строй до 25 SSJ New и до 17 много-
целевых авиалайнеров МС-21.

Ранее на SSJ 100  ставились рос-
сийско-французские моторы SaM146, 
а на МС-21 — PW1431G американской ком-
пании Pratt & Whitney. Введение между-

народных санкций сделало невозмож-
ным дальнейшее их применение.

Правительство утвердило Комплекс-
ную программу развития гражданской 
авиаотрасли в 2022 году. Она подразу-
мевала производство 1081 самолёта, 
в мае 2024-го планируемое количество 
воздушных судов сократили до 994. Как 
ранее писал «Коммерсантъ», в ходе ауди-
та заводов ОАК консультанты пришли 
к выводу об отсутствии «экономически 
оправданного спроса» на 1 тыс. новых от-
ечественных самолётов.

— Основной трудностью является 
не сборка машин, а производство ком-
плектующих для них, — отметил Андрей 
Патраков. — В основном это бортовое 
оборудование, в том числе отечествен-
ная система предупреждения стол-
кновения самолётов в воздухе (TCAS). 
Её делают уже более 12 лет, и до сих пор 
она не сертифицирована. В том числе 
из-за неё затормозилось производство 
Ту-214, разработанного ещё в СССР.

По его словам, сейчас в Ту-214 около 
13% компонентов требуют импортоза-
мещения, в МС-21 — 60%, а в SSJ 100 — по-
рядка 80%.

Источник «Известий» в госструкту-
рах сообщил: разговор о необходимо-

сти актуализации программы авиапро-
изводства действительно идёт, так как 
документ составлялся исходя из нега-
тивного сценария развития ситуации, 
который в итоге не подтвердился. Авиа-
перевозки не остановились, самолёты 
летают регулярно.

— Исходя из этого надо посмотреть 
планы и возможности авиакомпаний 
на ближайшие пять-шесть лет. Не ис-
ключено, что реальные ожидания рынка 
могут оказаться скромнее параметров, 
заложенных в текущей КПГА, — отме-
тил источник.

Как рассказал Олег Пантелеев, «ино-
марки» могут служить ещё лет 20–30, 
а то и больше, но стоимость их обслу-
живания будет увеличиваться. Через не-
продолжительное время они просто пе-
рестанут себя окупать, добавил эксперт.

Поэтому в ближайшие годы следу-
ет заменить порядка 500 среднемаги-
стральных узкофюзеляжных самолё-
тов, таких как Airbus 319/320/321 и Boeing 
737-800, а далее постепенно увеличивать 
долю отечественных лайнеров, одно-
временно создавая свои ремонтные 
технологии для всех узлов и агрегатов 
иностранного производства, включая 
двигатели и авионику.

В ноябре 2024 года в руководстве ОАК прошли кадровые изменения. Гендирек-
тором корпорации был назначен Вадим Бадеха, перешедший с поста руководи-
теля ОДК. Глава ПАО «Яковлев» Андрей Богинский и управляющий директор 
АО «Туполев» Константин Тимофеев покинули свои посты. Управление ПАО 
«Яковлев» и АО «Туполев» напрямую взял на себя Вадим Бадеха.
Руководителем Казанского авиационного завода (КАЗ им. С.П. Горбунова, фи-
лиал АО «Туполев») стал Зуфар Миргалимов, ранее возглавлявший Луховиц-
кий авиационный завод.

Справка «Известий»

к избыточным расходам для бизнеса. При 
этом в своём заключении на проект доку-
мента оно отмечает: до 100% заморожен-
ной рыбной продукции ориентировоч-
ной стоимостью от 200 до 300 млрд рублей, 
учитывая неблагополучную по паразити-
ческим показателям обстановку в райо-
нах промысла, может быть непригодно 
для реализации потребителям.

В связи с этим «Известия» направили 
запросы в Россельхознадзор и Росрыбо-
ловство с просьбой прокомментировать 
необходимость усиления контроля над 
рыбной продукцией.

— Позиция Рыбного союза заключа-
ется в том, что мы в целом поддержи-
ваем формулировки, вынесенные ра-
бочей группой на ОРВ, и считаем, что 
сырьё должно исследоваться один 
раз на этапе первичного ввода в обо-
рот, а дальше необходимо контроли-
ровать уже продукцию, упакованную 
в потребительскую упаковку для реа-
лизации конечному потребителю, — по-
яснил «Известиям» участник рабочей 
группы по внесению изменений в тех-
регламент, председатель союза Алек-
сандр Панин.

По его словам, рабочая группа 
по этому изменению техрегламента 
была создана ещё в феврале 2022 года. 
За это время ею было проведено поряд-
ка 12 совещаний, по итогам которых 
были сформулированы предложения 
по корректировке формулировок.

— Критически важно не допустить, 
чтобы на прилавках магазинов появи-
лась продукция, которая может вызвать 
отторжение у потребителя, в том числе 
из-за наличия на ней видимых неживых 
паразитов. При этом контролирующие 
органы должны иметь механизм для 
проверки и принятия мер, если вдруг 
продукция, упакованная для реализа-
ции конечному потребителю, окажется 
несоответствующего качества, — пояс-
нил представитель бизнеса.

МНЕНИЕ

Зураб Джавахадзе | «Известия»

от рисков. Это, безусловно, важно, 
но в качестве вишенки на торте. В ос-
нове же кулинарного изделия должен 
лежать иной смысл регулирования 
рассрочки — защита потребителей 
этой услуги.

И как бы законопроект предпола-
гает это за счёт установления запрета 
на различие в ценах у продавца и с по-
мощью сервиса рассрочки, ограни-
чения на штрафные санкции в случае 
нарушения условий и прочее. Одна 
проблема, что документ регулиру-
ет только так называемых операто-
ров рассрочки, поэтому туда не попа-
дают, например, продавцы. Наверное, 
не все законодатели в курсе, что сей-
час частями можно оплатить не толь-
ко пылесос, парфюм, холодильник че-
рез маркетплейсы, но и недвижимость 
(а такая форма оплаты уже становит-
ся чуть ли не основной на рынке), ме-
бель, меха, драгоценности от произ-
водителей и продавцов. И поскольку 
услугу предоставляют не посредни-
ки в лице операторов, то и покупатели 
под защиту не попадают. При этом, со-
гласитесь, суммы несовместимые. Тут, 
простите, квартира vs утюг.

Как мне кажется, основная и глу-
бинная проблема в том, что проекты 
зачастую пишут люди, которые слиш-
ком от реальной ситуации далеки. 
Нет, правда, откуда законодатель зна-
ет, что квартиру, например, можно ку-
пить в рассрочку? Это прямо, как если 
бы я, скажем, сотворила проект из бо-
гатой жизни. О лимите потребления 
чёрной икры, например, или условиях 
эксплуатации бизнес-джета. Обо всех 
этих явлениях я, безусловно, в курсе, 
но чисто в теории.

В науке есть такое понятие — лож-
ная парадигма. Это когда что-то из-
начально не так подумали, но исходя 
из этого выстроили теорию и двину-
лись не в том направлении к непра-
вильному результату. А потом, чтобы 

уже не возвращаться, все последу-
ющие выводы подстраивают под не-
верную предпосылку. Такой подход 
может привести только к вечному 
блужданию или в тупик, но мало нахо-
дится трезвых умов, которые готовы 
оспаривать неверный подход и уво-
дить всех по нему направленных к на-
чальной точке, чтобы запустить про-
цесс заново.

Уверена, что регулирование рас-
срочки спасёт только такое поведе-
ние, если мы, конечно, хотим, чтобы 
оно достигло цели, а результат не был 
галочкой в книге достижений энтро-
пии. На мой взгляд, необходимо одно 
простое действие — поменять под-
ход к регулированию рассрочки с ре-
гулирования операторов сервиса 
на регулирование самой формы та-
кой оплаты.

Так, есть закон «О потребительском 
кредите (займе)». Он регламентирует 
именно эту форму финансовой услу-
ги. Именно там предусмотрены все не-
обходимые правила и формы защиты 
потребителей, требования к услови-
ям и любым агентам, предоставляю-
щим эту услугу. Нужен такой же закон, 
но «О рассрочке», который регулирует 
саму услугу и деятельность по её про-
даже независимо от того, кто её осу-
ществляет — оператор, продавец, 
частное лицо (не знаю, в курсе ли вы, 
но, например, рассрочку на недвижи-
мость могут предоставлять обычные 
граждане, так называемые физлица).

Я понимаю, что сроки поджима-
ют и со следующего года регулирова-
ние должно вступить в силу, но, как го-
ворила героиня фильма «Гараж», для 
правды времени не жалко. Надо снова 
собрать всех «членов правления» (ЦБ, 
законодателей, участников рынков, 
потребителей услуг) и решить: или 
закрыть одну часть и обнажить ещё 
десять, или рассмотреть проблему 
в комплексе и комплексом же решить.

Вот паразиты
В РФ ужесточают оборот рыбной продукции из-за гельминтов

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Когда забиваешь “Вашингтону”, внутри всё дымится»
Обладатель Кубка Стэнли, чемпион мира Дмитрий Орлов — о русских партнёрах по «Каролине», 
желании продолжать карьеру в НХЛ и возвращении Кузнецова

Игорь Рабинер

О бладатель Кубка Стэнли Дмитрий 
Орлов, который проводит 14-й год 

в НХЛ, за последние два сезона пере-
жил больше перемен, чем за всю пре-
дыдущую карьеру. Сначала перед ис-
течением контракта с «Вашингтоном» 
защитник был обменян в «Бостон», 
а спустя несколько месяцев подписал 
хороший двухлетний контракт с «Ка-
ролиной», по которому зарабатывает 
$7,5 млн в год. Он завершается следу-
ющим летом. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» Орлов рассказал 
о раскладах сил в лиге в текущем се-
зоне, возвращении Евгения Кузнецо-
ва в Россию и самом обидном момен-
те карьеры.  

За последние два года в вашей карье-
ре произошло больше изменений, чем 
за предыдущие 12. Обмен в «Бостон», 
уход из «Вашингтона», подписание 
с «Каролиной», сложное начало в ней. 
Что было самым тяжёлым?

Покидать «Вашингтон» после 12 лет. 
Весь тот сезон был для меня непро-
стым. Он был последним по контрак-
ту, и я до конца не был уверен, оста-
нусь ли в команде или меня обменяют. 
Помню, уже ехал на игру, когда мне по-
звонил главный тренер Питер Лавио-
летт и сказал, что сегодня, возможно, 
произойдёт обмен и поэтому сегодня 
я не играю.

Сразу позвонил жене и родителям. 
До последнего всё же думал поехать 
на матч, поддержать ребят, но в шесть 
вечера со мной связался генеральный 
менеджер и сообщил об обмене в «Бо-
стон». Чувства были смешанные, по-
скольку, с одной стороны, всю карьеру 
до того провёл в одной команде и ис-
пытал шок и непонимание, что делать 
и куда ехать. А с другой, «Брюинз» — 
лучшая команда того регулярного 
чемпионата, которая била все рекор-
ды, выиграла в итоге Президентский 
кубок и считалась едва ли не главным 
претендентом на Кубок Стэнли...

В этом сезоне вы сделали в ворота 
«Вашингтона» дубль. И совсем его 
на льду не отпраздновали. Что про-
исходило внутри?

Многое. Каждая игра против «Ва-
шингтона» даётся мне нелегко в мо-
ральном плане. Достаточно вспом-
нить первую, когда на игре была моя 
семья и на кубе показали тёплый ви-
деоролик, который был посвящён 
мне. Он до сих пор есть у меня в те-
лефоне.

Когда знаешь многих ребят, ува-
жаешь их и организацию, за многое 
благодарен им, конечно, это нелегко. 
Стараюсь по максимуму абстраги-
роваться от своих чувств и целиком 
сфокусироваться на хоккее. Когда за-
биваешь шайбу «Вашингтону», вну-
три, конечно, всё дымится, кипит. 
Но не считаю, что должен радо-
ваться голу в его ворота. Это 
моя дань уважения клубу.

Этот дубль важен был для 
вас с точки зрения того, что-
бы кому-то в «Вашингтоне» 
что-то доказать?

Нет. Просто это важ-
ная игра с соперником 
по дивизиону, а «Ва-
шингтон», как и мы, 
хорошо начал сезон. 
Выходишь на такую 
игру с тройной, даже 
пятерной энергетикой, 
к ней надо быть готовым 
и физически, и духовно. Это 
была важная победа и для ко-
манды, и для меня. Конечно, при-
ятно было забить. Но праздно-
вать — нет.

Недавно в «Кэпиталз» вернулись 
сразу двое из золотой команды 
2018 года — Якуб Врана и Ларс 
Эллер. Так, может, и...

Кузнецов, ха-ха?

О Кузнецове ещё поговорим. Вы!
Летом у меня заканчивается кон-

тракт. Не знаю, останусь ли в «Ка-
ролине», но стараюсь все эти мыс-
ли отгонять, думать только о хоккее, 
сегодняшнем дне и получать от него 
максимум удовольствия. Тем более 
что прошлый сезон был для меня до-
статочно тяжёлым и необычным. Ана-
лизирую, что делаю хорошо, а что мог 
бы лучше в определённых ситуациях. 
И стараюсь всё время быть на пози-
тиве. Главное — команда выигрывает, 
и это позволяет находиться на подъ-
ёме.

Несколько раз в этом сезоне мне до-
водилось читать инсайды, что следу-
ющим летом, когда у вас закончится 
двухлетний контракт с «Каролиной», 
вы приедете играть в СКА. И Кузнецов 
подлил масла в огонь, сказав: «Наде-
юсь, через год приедет. Таково моё 
желание и ещё одного человека». На-
сколько велики шансы?

Никаких переговоров я не вёл. Хочу 
ещё играть в НХЛ и буду стараться 
играть в этой лиге столько, сколько 
смогу. Так что все эти новости и ин-
сайды — неправда.

«Каролина» предложение по новому 
контракту уже делала?

Нет.

У вас уже больше 800 матчей в лиге. Ста-
вите ли себе задачу отыграть 1000?

Хотелось бы, конечно. Чем больше 
буду играть в НХЛ, тем лучше. Это было 
мечтой всей жизни. Чем дольше смогу 
в этой лиге находиться, тем счастли-
вее буду. Итоги моей хоккейной карье-
ры покажут, чего я достиг и не достиг, 
но главное — ни о чём не жалеть.

В документалке о финале-2024 по-
казали, как после седьмого матча 
Коннор Макдэвид рыдает в разде-

валке. А у вас были когда-ни-
будь слёзы из-за хоккея?

Да. Когда проиграли фи-
нал юниорского чемпионата 
мира 2009 года в американ-
ском Фарго сборной США 
0:5. В той команде и мы с Ку-

зей были, и мой близкий друг 
Вова Тарасенко, и многие дру-

гие. В решающем матче всегда 
обидно проигрывать.

А плачущего Овечкина когда-ни-
будь видели?

Нет.

Агенты влияния

Валерий Кучуркин

Бывший председатель комиссии РФС 
по агентской деятельности

В ыступления губернатора Самарской 
области Вячеслава Федорищева ка-

сательно негативных явлений в профес-
сиональном областном спорте вообще 
и футбольном клубе «Крылья Советов» 
в частности вызвали широкий резонанс. 
И это закономерно. Сама проблематика 
уже давно носит острый характер, а с учё-
том того что такие заявления не делались 
достаточно давно, логична особая реак-
ция публики.

Поэтому если руководитель реги-
она считает, что в деятельности клуба 
имеются следы противоправных дей-
ствий, то, конечно, необходимо обра-
титься в правоохранительные органы 
и оказать содействие в их расследова-
нии. Но все должны отчётливо пони-
мать, что ситуация в Самаре — это част-
ный случай. Я же считаю, что налицо 
системная проблема, которую необхо-
димо решать на самом высоком уровне.

Но для меня гораздо важнее тот 
факт, что прибыль агента в сотни мил-
лионов рублей идёт из регионально-
го бюджета. В данном случае Вячеслав 
Федорищев говорит о суммах в отдель-
но взятом футбольном клубе. А если 
брать в целом по отрасли, то такие фи-
нансовые потоки исчисляются мил-
лиардами рублей. Мы не знаем точ-
ных цифр, но по минимальной планке 
можно опираться на данные Россий-
ского футбольного союза, который 
с 2016 года, согласно собственному ре-
гламенту по агентской деятельности, 
обязан публиковать суммы, которые 
клубы выплачивают посредникам.

И здесь получается весьма инте-
ресная ситуация. В 2016-м клубы вы-
платили агентам чуть больше 250 млн 

рублей, а в 2023-м — почти 4,5 млрд. Су-
щественная разница. При этом за весь 
период публикации РФС этих сумм 
с 2016 по 2023 год итоговая цифра пере-
валила за 17 млрд рублей.

Вряд ли кто-то будет спорить с тем, 
что указанные суммы можно и нуж-
но направить на другие цели, коих у го-
сударства предостаточно. И уж точ-
но, можете мне поверить, если этих 
выплат не будет, российский футбол 
ничего не потеряет. При этом 31 мая 
2015 года тогдашний президент РФС 
Николай Толстых в своём выступле-
нии перед делегатами конференции 
союза привёл следующие данные: 
в 2012 году клубы выплатили агентам 
2,215 млрд рублей; в 2013-м — 1,7 млрд; 
в 2014-м — 612 млн.

Ту речь Николай Александрович 
подытожил тезисом, что деньги оста-
лись в российском футболе, а также 
призвал изменить идеологию потре-
бления на идеологию развития. В тот 
же день конференция РФС неболь-
шим большинством приняла реше-
ние об отставке президента РФС. Хотя 
именно при Толстых в РФС была соз-
дана и функционировала межведом-
ственная комиссия по борьбе с проти-
воправными явлениями. Думаю, этот 
шаг был оправданным и принёс весь-
ма положительные результаты за счёт 
плотного сотрудничества руковод-
ства российского футбола с силовы-
ми структурами и органами государ-
ственной власти. И нечто подобное 
могло бы принести пользу сейчас, ког-
да возникает вопрос о механизмах 
устранения тех проблем, о которых го-
ворит губернатор Самарской области.

Пока же, судя по приведённым 
выше цифрам, за последние без мало-
го десять лет агентам были созданы 
все условия для роста их доходов. Чем, 
собственно, они и пользуются, зара-
батывая по 3–4 млрд рублей в год. Под 
надуманным предлогом были внесе-
ны соответствующие изменения в за-
кон о спорте, закрепив в нём понятие 
«спортивный агент». 

Зоя Игумнова

А удит, возврат долгов и имущества 
Союзу театральных деятелей (СТД), 

новые отделения в ЛНР и ДНР, а также 
подготовка к празднованию 150-летия 
СТД России — об этом и не только гово-
рили на итоговом заседании секретари-
ата организации. Её председателем год 
назад избрали народного артиста Рос-
сии Владимира Машкова, который сме-
нил на этом посту Александра Каляги-
на. Сопредседателем стал генеральный 
директор Большого и Мариинского те-
атров Валерий Гергиев. О том, чего уда-
лось добиться новой команде за год 
плодотворной работы, руководители 
рассказали коллегам в московском те-
атре «Современник». «Известия» узна-
ли детали.

�� ТЕАТР НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ

4 декабря в «Современник» на итого-
вое заседание секретариата Союза 
театральных деятелей России прие-
хали главы региональных отделений. 
Все ждали выступления председате-
ля, народного артиста России Влади-
мира Машкова. А ещё коллеги гадали, 
приедет ли сопредседатель. Этот порт-
фель год назад достался руководите-
лю сразу двух театров — Мариинско-
го и Большого, народному артисту РФ 
Валерию Гергиеву. Несмотря на тоталь-
ную занятость, на репетицию вечернего 
спектакля «Борис Годунов» с участием 
Ильдара Абдразакова, Валерий Абиса-
лович приехал в «Современник».

Заседание проходило за закрыты-
ми дверями. А после перерыва была 
возможность услышать итоги года 
и планы на будущее от Владимира 
Машкова. Одним из важных собы-
тий, подготовка к которому уже на-
чалась, стало 150-летие Союза теа-
тральных деятелей России, которое 
отметят в 2026 году. 3 декабря прошло 
заседание оргкомитета по празднова-
нию под руководством первого заме-
стителя руководителя администра-
ции президента РФ Сергея Кириенко.

Как говорит Владимир Машков, 
юбилей не только напомнит всем 
о важности театра в культурной жиз-
ни страны, но и придаст импульс раз-
витию СТД РФ. В череде мероприятий 

будет одно самое важное. Всероссий-
ский марафон-фестиваль театров на-
шей страны, который пройдёт на Крас-
ной площади, станет кульминацией 
празднования. Выступление артистов, 
драматургов, художников, театраль-
ных коллективов со всей страны. Чис-
ло участников уже сейчас впечатляет, 
поэтому для торжеств отдадут и Ма-
нежную площадь.

Предварять фестиваль будет же-
лезнодорожная экспедиция через всю 
страну. Один театральный поезд про-
едет из Владивостока, второй — из Се-
вастополя. Конечная точка — Москва, 
Красная площадь. В городах по пути 
следования планируется организо-
вать творческие встречи и выступле-
ния артистов, представления театров 
региона. В этом году союз прирос тре-
мя новыми отделениями: в Донецкой 
и Луганской народных республиках 
и в Ханты-Мансийском АО.

�� ПОДАРОК ОТ МАШКОВА

Владимир Машков задумал подарить 
коллегам профессиональный праздник, 
а именно — учредить в России День ар-
тиста. Члены оргкомитета поддержали 
идею председателя СТД. Хотя 27 марта 
уже празднуют Международный день те-
атра, ещё один праздник лишним не будет.

— Его название выбрано неслучайно: 
писатель Фонвизин дал чёткое опреде-
ление, чем актёр отличается от арти-
ста, — рассказал «Известиям» Влади-
мир Машков. — Актёр — талантливый 
исполнитель, а артист — художник 
и творец. Недаром существуют звания 
народный, заслуженный. В качестве 
даты мы предложили 17 января — день 
рождения первого народного артиста 
СССР, реформатора театра Константи-
на Сергеевича Станиславского.

Когда-то актриса Императорских те-
атров Мария Гавриловна Савина в этот 

день инициировала уже такой празд-
ник. Театры России собирали вспо-
можение для актёров, находящихся 
в трудной жизненной ситуации. Вы-
ручку от спектаклей отдавали на общее 
дело, на строительство первого Дома 
ветеранов сцены в Санкт-Петербурге.

— И мы в этот день также предлагаем 
проводить благотворительные акции, 
чтобы нашим предшественникам было 
полегче, — поделился планами Влади-
мир Машков. — Это очень объединяет 
не только артистов и работников теа-
тра, но и зрителей.

Если предложение будет принято, 
то первый День артиста отметят уже 
17 января 2026 года. А в Международ-
ный день театра — 27 марта 2025-го — 
пройдёт награждение первых лауре-
атов «Золотой маски», учредителем 
которой был СТД. 31-й конкурсный 
сезон начнут с торжественной цере-
монии вручения специальных премий. 

«Золотую маску» вручат традицион-
но в Большом театре «За выдающийся 
вклад в развитие театрального искус-
ства» и «За поддержку театрального 
искусства России».

На заседании СТД подняли вопрос 
поддержки театров. Рука помощи про-
тянута Хабаровскому краевому музы-
кальному, который сгорел в начале ок-
тября, и Мариупольскому драмтеатру. 
В этом году адресная материальная по-
мощь на сумму более 34 млн рублей 
оказана 663 членам СТД. Получившие 
её, как правило, народные артисты, 
прекратившие трудовую деятельность, 
или коллеги, попавшие в трудную жиз-
ненную ситуацию.

�� САНАТОРИЙ «АКТЁР» 
В ЯЛТЕ ВЕРНУЛИ СТД

К сожалению, самой большой пробле-
мой в союзе остаётся имуществен-

ный комплекс, с которым за про-
шедший год в экстренном порядке 
потребовалось решать много во-
просов правового и хозяйственно-
го характера. По каким-то объектам 
из архивов изъяты или утеряны до-
кументы. Не найти ни ответственных, 
ни исполнителей. В рамках аудита вы-
являются многочисленные исполни-
тельные производства, во многих са-
наториях арестованы счета и ведутся 
судебные разбирательства по факту 
неуплаты больших задолженностей. 
Объекты доведены до удручающего 
состояния.

С начала года СТД закрыл задол-
женности на общую сумму 68 млн ру-
блей. До конца года предстоит пога-
сить долги ещё на 41 млн. Эти средства 
могли пойти на развитие объектов или 
на увеличение финансирования реги-
ональных отделений. Однако юристы 
СТД вынуждены заниматься судебны-
ми тяжбами и уплатой долгов. Удалось 
вернуть полный контроль над санато-
рием «Актёр» в Ялте. На помощь союзу 
пришли АП, Генеральная прокуратура, 
правоохранительные органы, руковод-
ство регионов.

В рамках итогового заседания СТД 
в присутствии всех руководителей ре-
гиональных отделений прошла цере-
мония награждения премиями пред-
седателя СТД Владимира Машкова 
и сопредседателя СТД РФ, генерально-
го директора Большого и Мариинского 
театров Валерия Гергиева. Принципи-
ально с этого года ими отмечают мо-
лодых талантливых коллег. В области 
драматического театра за значитель-
ный вклад в его развитие отметили ак-
трису Театра Вахтангова Полину Рафе-
еву и артиста Рязанского театра кукол, 
руководителя проекта «СовремДрама» 
Сергея Сизоненко. Премии в области 
музыкального театра за значительный 
вклад в его развитие получили прима-
балерина Мариинского театра Рената 
Шакирова и дирижёр, основатель ка-
мерной капеллы «Академия русской 
музыки» Иван Никифорчин. Премию 
удалось сделать весомой и с точки зре-
ния денежного наполнения. Четверо 
лауреатов получили по 300 тыс. рублей. 
Ну и под занавес поздравили председа-
теля. Исполнился ровно год, как Вла-
димир Машков возглавляет Союз теа-
тральных деятелей России.
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